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Aprueban calendario electoral en Michoacán 
 
Ernesto Martínez 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Viernes 18 de marzo de 2011, p. 34 
 
Morelia, Mich. El Instituto Electoral de Michoacán acordó la noche del miércoles que las campañas de 
precandidatos a gobernador, diputados locales y presidentes municipales –cargos que se renovarán en las 
elecciones del 13 de noviembre– se celebren del 11 de junio al 27 de julio. Indicó que los aspirantes tendrán mil 
100 mensajes gratuitos en radio y televisión, pero tienen prohibido comprar propaganda. Los candidatos deberán 
ser electos el 30 de julio y las campañas constitucionales empezarán el 25 de septiembre. 
 
 

Peculado, tráfico de influencias y abuso de funciones, los cargos contra el priísta 

PRD y PAN interponen denuncia de hechos contra Peña Nieto 
ante la PGR 
 
ALMA E. MUÑOZ 
Periódico La Jornada 
Viernes 18 de marzo de 2011, p. 16 

Los presidentes de los partidos Acción Nacional, Gustavo Madero, y de la Revolución Democrática, Jesús Ortega, 
interpusieron una denuncia de hechos ante la Procuraduría General de la República contra el gobernador del 
estado de México, Enrique Peña Nieto, así como el alcalde de Valle de Chalco, Enrique Martínez Ventura, y el 
presidente de la Junta Local de Conciliación y Arbitraje, José Bernardo García Cisneros, por ejercicio abusivo de 
funciones, uso arbitrario de atribuciones, tráfico de influencia y peculado. 

Un día después de que presentaran un video en el que García Cisneros instruye a servidores públicos y priístas 
mexiquenses a captar el voto a cambio de la entrega de programas estatales, Madero y Ortega confiaron en que la 
dependencia federal compruebe que hay violaciones a la ley y actúe en consecuencia. 

El perredista indicó que al agente del Ministerio Público le pidieron dar parte a la Fiscalía Especial para Delitos 
Electorales de lo que corresponda. 

Mientras, Gustavo Madero confió en que haya consecuencias inmediatas a partir de la denuncia presentada y que 
aparte de posibles sanciones para quienes resulten responsables, la población quede advertida sobre “el modus 
operandi” que están llevando a cabo los priístas en aquella entidad, con la utilización de recursos públicos y 
sociales con fines electorales. 
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La denuncia de hechos presentada consta de 27 páginas. Incluye versión estenográfica del video que la víspera 
presentaron a los medios de comunicación los dirigentes partidistas; también recortes de periódicos dando a 
conocer el nombramiento de delegados regionales para promover programas de gobierno. 

Momentos antes, en conferencia de prensa, Ortega y Madero firmaron con Alianza Cívica y Propuesta Cívica un 
compromiso para incorporar en sus agendas de trabajo un mecanismo permanente y único para proteger la 
integridad de defensores sociales y periodistas. 

Con esto dieron cauce a la petición que esas organizaciones civiles les hicieron cuando fueron invitadas a organizar 
técnica y logísticamente la consulta ciudadana en el estado de México para una eventual alianza entre PRD y PAN 
para los comicios por la gubernatura de la entidad. 

Madero indicó que este es un compromiso fundamental para ambos partidos, que tienen coincidencias en 
principios fundamentales, como es la defensa de los derechos humanos “y el ejercicio valiente de los periodistas… 
nos comprometemos a buscar que prospere un protocolo único”, señaló. 

 

Calderón se empeña en seguir entregando la soberanía violando acuerdos internacionales, dice 

Los sobrevuelos estadunidenses, espionaje disfrazado, advierte 
la dirigencia del PRI 

Una acción así requiere necesariamente la autorización del Senado, apunta Miguel Concha 

CIRO PÉREZ Y FERNANDO CAMACHO 
 Periódico La Jornada 
Viernes 18 de marzo de 2011, p. 9 

Es lamentable que conforme transcurre su sexenio Felipe Calderón se empeñe en seguir entregando la soberanía 
nacional violando cualquier acuerdo de carácter internacional que México haya construido a lo largo de su 
historia, lamentó la dirigencia nacional del PRI, al señalar que la vigilancia en territorio mexicano de aviones de 
Estados Unidos es un acto de espionaje disfrazado. 

En tanto, Miguel Concha, director del Centro de Derechos Humanos Fray Francisco de Vitoria, señaló que ese 
hecho podría significar una violación a la soberanía del país, aunque haya sido pactada entre los mandatarios de 
ambas naciones, ya que una acción así requiere autorización del Senado. 

“Tanto el Pacto Internacional de Derechos Civiles y Políticos como el de Derechos Económicos, Sociales y 
Culturales, establecen en su artículo primero que se debe respetar el derecho a la libre autodeterminación de los 
pueblos, lo cual podría haber sido vulnerado con el sobrevuelo de los llamados drones. 
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Además, en el artículo 89 de la Constitución se afirma que el Senado debe analizar y aprobar cualquier asunto de 
política exterior antes de que se aplique, y en mi opinión esto sí se habría violado con los aviones estadunidenses, 
porque se trata de aparatos que invadieron el espacio aéreo nacional sin que el Presidente lo consultara con los 
legisladores, dijo Concha. 

Con él coincidió en entrevista por separado el vicepresidente nacional de la Fundación Colosio, Samuel Aguilar, 
para quien no es posible que con el aval del propio Ejecutivo federal se haya permitido a países ajenos la vigilancia 
de ciudadanos mexicanos y del territorio nacional, y más grave aún que lo haya hecho pasando por encima del 
Congreso, en especial de la Cámara de Senadores. 

Lamentó que el deterioro que ha sufrido la política exterior mexicana desde el sexenio del presidente Vicente Fox 
se ahonde aún más, ya que por más que se intente justificar, la vigilancia aérea a cargo de una nación ajena no 
forma parte de ningún convenio conocido, ni siquiera de la llamada Iniciativa Mérida. 

El funcionario priísta sostuvo que este tipo de acciones intervencionistas sólo se han dado en conflagraciones 
internacionales, con acuerdos previos del Consejo de Seguridad de Naciones Unidas, de los países de la 
Organización del Tratado del Atlántico Norte o de aquellos que integran la Unión Europea, pero nunca se podrá 
justificar en el caso de México. 

Lamentó además que se siga degradando impunemente la presencia que alguna vez tuvo México en el ámbito 
internacional, pues si ya es condenable que se permita el tránsito y la permanencia de agentes y policías armados 
de otros países en nuestro territorio, lo es más que con el aval del presidente de la República se permita el 
patrullaje aéreo en nuestro territorio nacional, que no son más que actos de espionaje avalados por el Ejecutivo. 

En contraposición, María Eugenia Suárez, directora de Investigación y Reforma Policial del Instituto para la 
Seguridad y la Democracia (Insyde), consideró que dicha violación de la soberanía no está tan clara, puesto que el 
sobrevuelo de los aviones se produjo en el contexto de una serie de acuerdos de cooperación bilateral. 

Poner en la misma dimensión este operativo y el del tráfico clandestino de armas conocido como Rápido y 
furioso, es un error, puesto que en este último sí quedó de manifiesto la falta de confianza de las autoridades 
estadunidenses en las mexicanas, dijo finalmente. 
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El dirigente del sol azteca también censuró al senador Manlio Fabio Beltrones 

Moreira usa lenguaje de cantina: Ortega; el PRD renta sus 
siglas, responde el priísta 

El ex gobernador de Coahuila sostiene que el perredista perdió la vergüenza y traicionó a la izquierda 

ALMA E. MUÑOZ 
Periódico La Jornada 
Viernes 18 de marzo de 2011, p. 15 

El presidente nacional del Partido de la Revolución Democrática, Jesús Ortega Martínez, señaló que su homólogo 
del Revolucionario Institucional, Humberto Moreira, utiliza “un lenguaje totalmente inapropiado, de Piporro”, 
para discutir los temas del país. 

A lo mejor en una cantina se pueden utilizar esos términos –en referencia al dicho de Moreira de que son 
impúdicas las alianzas del PRD con el PAN, y a la expresión del senador Manlio Fabio Beltrones de que los 
opositores a su propuesta de reforma fiscal son cuentachiles–, pero no creo que sea correcto utilizarlos ante temas 
tan importantes y más (proviniendo) de gente con tanta experiencia”. 

En entrevista, Ortega Martínez llamó a los dos priístas a que se comporten como representantes de los 
ciudadanos, con dignidad, y no contribuyan a rebajar el debate, y a hacer que el debate público se convierta en un 
pleito de cantina con adjetivos de esta naturaleza. 

Al preguntarle si se está dando un bajo perfil en la política, a partir de esas declaraciones, el perredista dijo: pues 
esas expresiones ¿no?, ya ve como se comporta el presidente del PRI. 

Insistió en que debe utilizarse un lenguaje diferente para poder llegar a acuerdos. Es posible que la iniciativa de 
Beltrones sea criticable en el mejor sentido de la expresión, pero no se puede reaccionar con insulto a los partidos 
o los legisladores que no la comparten. 

Mayor serenidad para poder atender críticas y poder resolver un tema que ciertamente es muy importante, como 
es la reforma fiscal, pidió. 

Ortega Martínez resaltó, no obstante, con base en dichos de legisladores de su partido, que aplicar esa reforma 
implicaría como un boquete a las finanzas públicas. No es una cantidad pequeña, no es de cuentachiles, es una 
cantidad bastante considerable. 

De tal manera que, afirmó, se puede perfectamente analizar la propuesta del senador Beltrones, pero en principio 
hay una objeción de los legisladores del PRD, tanto en la Cámara de Senadores como en la de Diputados. 
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A su vez, el presidente del Partido Acción Nacional, Gustavo Madero, indicó en entrevista aparte que el legislador 
priísta al primero que tiene que enfrentar en San Lázaro para conseguir el apoyo a su propuesta de reforma es a su 
propio partido. 

A quienes engañan y mienten, se les llama traidores, Jesús Ortega, líder del PRD, perdió la vergüenza y rentó las 
siglas de su partido al PAN. Traicionó a la izquierda, Chucho es un traidor, afirmó el dirigente nacional del PRI, 
Humberto Moreira. 

Vía telefónica, el coahuilense respondió así a las declaraciones de Ortega, quien llamó a Moreira Piporro y lo acusó 
de expresarse con lenguaje de cantina. 

Este nuevo intercambio de calificativos entre ambos dirigentes es secuela del debate televisivo que sostuvieron el 
lunes pasado, en el que también intervino el presidente del blanquiazul, Gustavo Madero. En dicho encuentro, 
Moreira preguntó a ambos que se definieran políticamente y, entre otras cosas, reconocieran quién era su 
presidente, toda vez que, de acuerdo con el priísta, Madero desmentía a Felipe Calderón y Ortega le dio el 
apelativo de espurio, luego de las elecciones presidenciales de 2006. 

A dicho encuentro siguió una conferencia de prensa en la que el dirigente priísta acusó al gobierno federal de 
haber convertido su administración en una fábrica de pobres, al afirmar que en el primer trienio de la 
administración de Felipe Calderón, cinco mexicanos por minuto pasaban a engrosar las filas de quienes no 
cuentan con los satisfactores mínimos. 

Trece horas después, Madero rechazó los dichos del priísta y aseguró que éste decía 5 mentiras por minuto a escala 
nacional. 

El trasfondo de este desencuentro es la política de alianzas que PRD y PAN han impulsado, y que pretenden 
extender para las elecciones a gobernador en el estado de México. 

Moreira ha criticado duramente a Jesús Ortega por haber renunciado a ética y principios a cambio de victorias 
pírricas, y de alquilarle las siglas del PRD al panismo, pues, ha dicho, en los lugares donde han ganado como 
coalición (Oaxaca, Puebla y Guerrero) no lo han hecho con un perredista. 

 

Habrá consenso antes del registro oficial: Némer; inscribe Bravo Mena su precandidatura 

Postulará el PRI candidato de unidad en Edomex 
 
DE LA REDACCIÓN 
Periódico La Jornada 
Viernes 18 de marzo de 2011, p. 35 

Sólo un precandidato se inscribirá en el proceso interno para seleccionar al aspirante del Partido Revolucionario 
Institucional (PRI) a la gubernatura del estado de México, pues existe un acuerdo para lanzar una candidatura de 
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unidad, aseguró el diputado Ernesto Némer Álvarez, presidente de la Junta de Coordinación Política del Congreso 
local. 

Según Némer, este pacto fortalecerá y unirá al tricolor para enfrentar a la oposición en los comicios del 3 de julio, 
que renovarán gubernatura, Congreso y alcaldías, aun frente una alianza de los partidos Acción Nacional (PAN) y 
de la Revolución Democrática (PRD). 

Este jueves, un día después de que el PRI emitió la convocatoria para elegir abanderado, Némer Álvarez aseguró 
que antes del 27 de marzo, fecha de registro oficial de precandidatos, ya habrá consenso para impulsar al 
candidato de unidad. 

Desde hace meses, medios de comunicación e incluso el gobernador Enrique Peña Nieto han identificado a cinco 
aspirantes con posibilidades: Alfredo del Mazo Maza, presidente municipal de Huixquilucan y delfín del 
mandatario; Eruviel Ávila Villegas, edil de Ecatepec; Némer Álvarez; Luis Videgaray Casso, diputado federal y ex 
secretario de Finanzas de Peña Nieto, y Ricardo Aguilar Castillo, presidente del PRI en el estado de México. Hay 
permanente comunicación entre los cinco, dijo Némer. 

Mientras, el Senado concedió ayer licencia por tiempo indefinido al panista Ulises Ramírez Núñez para que 
busque la candidatura del Partido Acción Nacional a la gubernatura mexiquense. El legislador solicitó convocar a 
su suplente, Guadalupe Mondragón González. 

En sesión ordinaria, la asamblea designó al senador panista Federico Döring Casar presidente del grupo plural 
encargado de investigar, coadyuvar y cooperar en los próximos procesos electorales. 

Entretanto, Luis Felipe Bravo Mena se registró ayer como precandidato del PAN a la gubernatura del estado de 
México. Rechazó ser el candidato del presidente Felipe Calderón Hinojosa, y afirmó que separarse de la Secretaría 
Particular del Ejecutivo federal fue una decisión personal. 

El hecho de que yo haya colaborado muy cercanamente como secretario particular del Presidente de la República 
de ninguna manera me hace un enviado de Los Pinos ni un candidato del Presidente, aseguró el ex líder estatal 
panista en conferencia de prensa en Tlalnepantla. 

Bravo Mena dijo estar convencido de que el estado de México requiere urgentemente la alternancia del partido en 
el gobierno; por ello crece el ánimo de consolidar una alianza PAN-PRD en la entidad. 

Israel Dávila y Silvia Chávez, corresponsales; Víctor Ballinas y Andrea Becerril, reporteros 
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Acalorados debates en la Comisión del Trabajo sólo lograron posponer la revisión 

Utilizaremos la aplanadora para aprobar la reforma laboral, 
advierte el tricolor 
 
ENRIQUE MÉNDEZ Y ROBERTO GARDUÑO 
Periódico La Jornada 
Viernes 18 de marzo de 2011, p. 14 

La Comisión del Trabajo de la Cámara de Diputados –instancia en la que predominan los líderes de la CTM– 
comenzó a revisar el proyecto de dictamen de reforma a la Ley Federal del Trabajo, que legaliza la subcontratación 
o outsourcing, introduce la modalidad de contratación temporal, facilita el despido de los trabajadores, pero 
mantiene la estructura de control y de manejo poco claro de los recursos de los sindicatos. 

Aun cuando la intención del PRI y del PAN era votar ayer mismo el dictamen o declarar la comisión en sesión 
permanente para recabar sólo las firmas de los diputados y presentarlo para su votación en el pleno, la presión que 
ejercieron los grupos parlamentarios del PRD y del PT aplazó el debate. 

La comisión se reunió ayer a partir de las 8:30 horas, y ante las protestas de la bancada del PT, diputados de PRI y 
PAN afirmaron que el encuentro no tenía como objeto votar el dictamen, pero el proyecto fue distribuido entre 
priístas y panistas. 

Para reforzar el interés del tricolor en abordar el tema, se presentó el vicecoordinador, José Ramón Martel, quien 
lleva la negociación de la reforma con los empresarios y el secretario del Trabajo, Javier Lozano Alarcón. 

Cuando Martel defendía que no había intención de un albazo legislativo y que la reforma busca garantizar los 
derechos de las trabajadoras domésticas, la diputada Florentina Ocegueda Silva (PRD) objetó que debía reponerse 
la convocatoria. Entonces el priísta se irritó y le gritó: ¡Yo soy diputado federal y nadie tiene derecho a 
interrumpirme ni a reconvenirme! 

Ocegueda Silva aclaró que ella también es diputada –suplente de Martha Elena García Gómez–, y que ayer asistía 
por primera vez a una reunión de la Comisión de Trabajo. Martel no se disculpó. 

Aunque sólo se votaron cuatro puntos de acuerdo y se citó el miércoles para aprobar el dictamen, el líder de la 
CTM en el estado de México, Armando Neyra, advirtió que tanto en la comisión como en el pleno los priístas son 
mayoría y votarán en favor del documento. 

El diputado Jaime Cárdenas Gracia (PT) cuestionó que el proyecto del PRI, que coincide en 90 por ciento en su 
contenido con la llamada ley Lozano, sólo beneficia a los líderes charros. 

El comentario encendió al líder ferrocarrilero Víctor Flores, integrante de la comisión, quien le espetó: ¡Más 
charro eres tú! ¡Tú ni a un sindicato perteneces! 
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Jaime Cárdenas aprovechó para salir al baño, pero Flores todavía le soltó: ¡No te vayas! ¿O tienes miedo? 

Francisco Hernández Juárez, dirigente del sindicato de telefonistas, exigió a la comisión limpiar el procedimiento, 
debido a que se convocó a la reunión sin las formalidades que exige el reglamento, entre otras, detallar el 
contenido del orden del día. 

Refirió que él pertenece a una central obrera, la Unión Nacional de Trabajadores, que estará muy pendiente de que 
la presunta modernización de la ley laboral no afecte los intereses de los trabajadores. 

Las diputadas Laura Itzel Castillo y Teresa Guadalupe Reyes desplegaron cartulinas en las que se leía: la verdadera 
alianza es la del PRI y el PAN, y Reforma laboral es = a iniciativa PRIvada. 

El contenido de las cartulinas incomodó al líder cetemista de Jalisco, David Hernández Pérez (PRI), quien desde el 
otro lado de la mesa las increpó: “¡La alianza es de los chuchos con el PAN!” 

La discusión se trasladó al salón de plenos. Ahí, Jaime Cárdenas insistió en que la comisión fue convocada de 
manera irregular, y el priísta Martel afirmó que el encuentro sólo tuvo carácter informativo, mientras el panista 
Gerardo de los Cobos dijo que la reforma busca crear un modelo laboral en favor de México. 

 

 

Por aniversario del natalicio del Benemérito, todos en San Lázaro se van de puente 

El PAN critica la deificación de Juárez; otros partidos 
homenajean al prócer 

Diputados respaldan iniciativa para integrar fondo especial para atender daños por heladas 

ENRIQUE MÉNDEZ Y ROBERTO GARDUÑO 
Periódico La Jornada 
Viernes 18 de marzo de 2011, p. 18 

Los diputados de PRI, PRD, PT, Convergencia y PVEM exaltaron ayer durante casi dos horas la figura de Benito 
Juárez García, pero aprovechando que el lunes se conmemora el natalicio del prócer, los legisladores se dieron un 
puente de cinco días y no regresarán a trabajar hasta el miércoles. 

Los diputados salieron prácticamente huyendo del Palacio Legislativo cuando el presidente de la mesa directiva, 
Jorge Carlos Ramírez Marín (PRI), hizo sonar la campanilla para decretar el término de la sesión ordinaria de 
ayer, en la cual sólo se presentaron iniciativas y puntos de acuerdo. 
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En las posturas para conmemorar a Juárez, el diputado Jaime Cárdenas Gracia resaltó que el Benemérito de las 
Américas venció a la reacción conservadora, y reprobó que, en contraste, los mandatarios del siglo pasado y los de 
la primera década de éste han sido antipatriotas, entreguistas, privatizadores y violadores sistemáticos de la 
Constitución. 

En tono opuesto, el PAN sostuvo que los mexicanos deificaron a Juárez, e incluso el diputado Justiniano Arriaga 
sostuvo que los panistas hacen política desde una perspectiva superior a una visión meramente liberal. 

Si el panista afirmó que en México se impuso el laicismo como dogma, la priísta Olga Luz Espinoza ponderó que la 
secularización del Estado no se reduce a una lucha contra la Iglesia, sino por la tolerancia, la libertad y los 
derechos civiles, y constituyó un mecanismo de integración nacional porque todos somos ciudadanos, pero no 
todos somos feligreses de algún culto. 

Expuso que el laicismo representa la mejor forma de respetarlas creencias de los demás y que un Estado 
democrático garantice el respeto de los derechos de todos, sin importar género, raza, ideología o preferencia 
sexual. 

En la misma sesión, diputados de todos los grupos respaldaron una iniciativa con proyecto de decreto para 
integrar un fondo especial de recursos por 15 mil millones de pesos destinado a atender los daños que por las 
heladas sufrieron Sinaloa, Sonora, Tamaulipas, Coahuila, Chihuahua y Nuevo León. 

La propuesta, que se turnó a la Comisión de Presupuesto, obligaría a la Secretaría de Hacienda a distribuir esos 
recursos de manera proporcional a los daños sufridos en cada entidad. 

 

Busca AN imponer modelo tradicional de familia en Jalisco; 
gays no podrían adoptar 
 
MAURICIO FERRER Y JUAN CARLOS G. PARTIDA 
Corresponsales 
Periódico La Jornada 
Viernes 18 de marzo de 2011, p. 33 

Guadalajara, Jal., 17 de marzo. El grupo parlamentario del Partido Acción Nacional (PAN) promueve reformas al 
Código Civil y a la Constitución de Jalisco para blindar el modelo tradicional de familia limitar la adopción a 
matrimonios heterosexuales, y alega que los niños criados por parejas del mismo sexo sufren trastornos de 
personalidad y adaptación social. 

La iniciativa fue presentada el 26 de agosto pasado por José María Martínez, coordinador de la bancada panista, 
pero apenas el 8 de marzo el documento fue aprobado en la Comisión de Puntos Constitucionales. La iniciativa 
pudo haber sido desechada, pero el voto del priísta Jesús Casillas Romero permitió que se turnara a sesión 
plenaria. 
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Los cambios a la Constitución local incluirían el artículo 2, que definiría la familia como institución permanente y 
fundamental de la sociedad jalisciense sobre la cual evoluciona el Estado; se integra por dos o más personas 
unidas y emparentadas entre sí que, como unidad afectiva y de convivencia, potencia el libre desarrollo de sus 
miembros. 

Las reformas al Código Civil propuestas incluyen señalamientos como: Se presumen hijos de matrimonio entre 
hombre y mujer casados entre sí, o que la adopción simple podrán realizarla personas que acrediten ser hombre y 
mujer casados entre sí y que vivan juntos. 

La iniciativa señala: Diversas organizaciones pedagógicas y sicológicas a nivel internacional (recientemente 
debatieron el tema en España y Argentina) han señalado que existen muchos riesgos de que los niños adoptados 
por parejas del mismo sexo sufran conflictos en el desarrollo de sus relaciones, lo que favorece el clima 
discriminatorio hacia ellos. 

Representantes de organizaciones pro equidad de género y diversidad sexual protestaron a las puertas del 
Congreso contra los diputados derechistas, a quienes acusaron de obedecer instrucciones del cardenal Juan 
Sandoval Íñiguez. 

Esta iniciativa discrimina a las familias homoparentales, a las madres solteras, a los padres solteros y a otro tipo 
de familias que no están consideradas en su concepto de familia, afirmó Paulina Flores López, del colectivo 
Lésbico Universitario. 

 

 
La iniciativa es un robo a los obreros: expertos 
 
PATRICIA MUÑOZ RÍOS 
Periódico La Jornada 
Viernes 18 de marzo de 2011, p. 14 

La iniciativa de reforma laboral presentada por el PRI legaliza el outsourcing, facilita a los patrones el despido 
injustificado de trabajadores a su libre arbitrio, evitándoles el pago de las indemnizaciones mínimas de ley; limita 
el pago de salarios caídos a un año; da manga ancha a la flexibilización laboral con contratos a prueba o por 
temporada y precariza la mano de obra mexicana, por lo que es un robo a los derechos de los trabajadores, que 
quedarán totalmente desprotegidos. 

Con esta iniciativa el PRI da la espalda a las luchas obreras y populares que le dieron vida, además de que es 
aberrante que esta iniciativa cuente con la anuencia y la traición de mafias como las dirigencias de Confederación 
de Trabajadores de México el Congreso del Trabajo y la Confederación Revolucionaria de Obreros y Campesinos. 
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Tras analizar la reforma priísta, el Centro de Investigación Laboral y Asesoría Sindical (CILAS) y el Centro de 
Reflexión y Acción Laboral (Cereal) apuntaron lo anterior y señalaron que la premura con la que se busca su 
aprobación da cuenta los obscuros intereses que la promueven. 

Señalaron incluso que también resulta muy significativo y sospechoso que un día antes de entregar su propuesta, 
el presidente del PRI, Humberto Moreira, se haya reunido con Felipe Calderón. ¿Qué negociaron? Ahora, en coro, 
empresarios, políticos panistas y hasta el secretario del Trabajo, Javier Lozano, la avalan y aplauden con bombo y 
platillo, luego de esperar por ella más de 20 años. 

Estos organismos llamaron la atención respecto de que el pretexto de definir y normar el outsourcing, lo que en 
realidad hace la propuesta priísta es legalizar la tolerancia a esta práctica perversa de la subcontratación que, de 
facto, arrebata a las y los empleados sus prerrogativas a un salario justo, beneficios sociales y al derecho de 
organización, señalo el Cilas. 

Planteó que el pueblo mexicano es, nuevamente, víctima de una negociación turbia, pues en contubernio y 
haciéndole el juego sucio a Felipe Calderón, Javier Lozano y Acción Nacional (PAN), el Partido Revolucionario 
Institucional (PRI) ha presentado una iniciativa de reforma laboral propatronal que abarata la mano de obra y 
pone fin a la estabilidad en el empleo, por lo que se hace urgente que las y los trabajadores, especialmente los 
jóvenes, que son los más afectados, se movilicen y rebelen de forma masiva contra quienes buscan legalizar la 
violación de su derechos laborales. 

 
 
Tienen sometido al gobierno; Calderón, rehén y cómplice, advierten 

Demandan legisladores acotar el poder e influencia de 
monopolios televisivos 
 
Enrique Méndez, Roberto Garduño y Alma E. Muñoz 
Periódico La Jornada 
Viernes 18 de marzo de 2011, p. 9 
 
El sometimiento que ejercen los monopolios televisivos contra el gobierno debe acotarse por medio de una ley de 
prácticas monopólicas que sea un contrapeso a la influencia de facto que aplican los grandes empresarios al poder 
político, sostuvieron legisladores de varios partidos. 
 
Alejandro Encinas, coordinador del grupo parlamentario del PRD en la Cámara de Diputados, sostuvo que en los 
cables de Wikileaks publicados en La Jornada se advierte también que el gobierno de Felipe Calderón más que 
nunca es rehén y cómplice del capital privado. 
 
Para el senador Javier Corral (PAN), la televisión en México “se ha constituido en un poder amenazante de la 
democracia y de la división de poderes, porque pretende sustituir al Estado”. 
 
Advirtió en entrevista que “hay una amplia franja de actores políticos sometidos a su poder… Clarísimo es ese 
sometimiento en términos de las dos cámaras del Congreso”, como se advierte en uno de los cables de Wikileaks. 
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Indicó que la alta concentración de medios en unas cuantas manos constituye una de las principales amenazas 
para las libertades de expresión y de información, junto con los atentados y asesinatos de periodistas. 
 
El legislador panista habló de “la capacidad de seducción, de influencia, el poder de chantaje que ejerce el 
duopolio de la televisión, y cómo ha llegado a sustituir o remplazar en varios ámbitos de la vida legislativa, 
económica, política, social del país a los poderes del Estado”, y de un “sistema de colusión de intereses que lo 
permite”. 
 
Por su parte, Jorge Rojo García de Alba (PRI), quien ha seguido la publicación de los cables de Wikileaks en este 
diario, sostuvo que de continuar la influencia de las empresas televisoras en el gobierno federal, “nos estaremos 
acercando a una teledemocracia que no conviene a nadie, porque sólo propicia el surgimiento de una sociedad 
acrítica”. 
 
El legislador hidalguense expuso que la información enviada por los diferentes embajadores de Estados Unidos a 
Washington manifiesta los endebles filtros que el gobierno mexicano tiene en su vinculación con las 
representaciones diplomáticas en México: “Más que nunca observamos una debilidad preocupante en las 
instancias del gobierno mexicano. La diplomacia calderonista ha sido incapaz de frenar el avance de la influencia 
estadunidense en las decisiones de México. Revelar el papel de los monopolios en las determinaciones políticas es 
un ejemplo claro de que la administración de Barack Obama se encuentra más preocupada por los sucesos al 
interior de la República que los representantes del gobierno federal”. 
A su vez, Encinas adujo que los cables de Wikileaks son “la evidencia pública de cómo un gobierno extranjero 
interviene en asuntos internos de otra nación hasta el grado de informar el enorme peso de los monopolios en la 
vida política y económica del país; el de Calderón es un gobierno cómplice y rehén”. 
 
Consideró que urge aprobar una ley que acote las prácticas monopólicas que afectan el ingreso y el gasto de las 
familias, y también el poder político de las grandes empresas. 
 
“En la Cámara de Diputados, hay dos iniciativas: una del Ejecutivo y otra del PRD, para limitar el poder de los 
monopolios, pero ambas están congeladas en comisiones. Por eso urge imponer un contrapeso que limite la 
influencia de facto de los monopolios”, recordó. 
 
De acuerdo con el senador Corral, el fenómeno de poder que ejerce el duopolio televisivo tiene que ver con una 
“enorme debilidad de los órganos reguladores del Estado en México, que no han querido ejercer su papel de 
rectoría”. 
 
Finalmente consideró “muy vergonzoso que las cámaras del Congreso de la Unión sólo sean espectadoras del 
pleito intermonopólico (entre Televisa y Tv Azteca contra Teléfonos de México) y que reduzcan su competencia a 
exhortos, cuando tendrían que legislar para regular realmente la interconexión y la convergencia plena, así como 
limitar en definitiva los monopolios televisivos”. 
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Admite la posibilidad de que se mantenga la actual cúpula 

No decido el futuro del partido: Ebrard 
 
Gabriela Romero y Alma E. Muñoz 
 Periódico La Jornada 
Viernes 18 de marzo de 2011, p. 15 
 
El jefe de gobierno del Distrito Federal, Marcelo Ebrard Casaubon, aclaró que no decidirá qué se hace en el Partido 
de la Revolución Democrática (PRD), a propósito de la renovación de su dirigencia nacional, pero “sí tengo que 
contribuir para que no se dé un conflicto mayor, porque eso sería muy mala noticia para todos los que queremos 
que la izquierda en México gane posiciones, gane terreno y pueda presentarse en 2012 en condiciones 
competitivas”. 
 
Cuestionado sobre la posibilidad de que se ampliara la presidencia de Jesús Ortega Martínez por la falta de 
acuerdos, respondió que en este momento “todas (las opciones) están abiertas, pero esto no concluirá hasta el día 
de mañana (hoy viernes), ya muy tarde en la noche”. 
 
El pronóstico del jefe de Gobierno capitalino contrasta, sin embargo, con la posición que otras expresiones 
perredistas han asumido, pues al continuar las negociaciones entre algunas de ellas, se advirtió –principalmente 
en Nueva Izquierda y Alternativa Democrática Nacional– sobre el riesgo de que el cambio de dirección se dé hasta 
el domingo, en tanto avanzan los acuerdos, mientras crece la oposición a que Armando Ríos Piter pueda ser el 
próximo presidente nacional perredista. 
 
Ebrard Casaubon reiteró que mantiene el cabildeo con los líderes de todos los grupos del PRD para llegar a un 
acuerdo –hoy se entrevistará con el llamado grupo de los ocho, mantiene contacto con los de Nueva Izquierda y se 
prevé que se reúna con Jesús Zambrano, el candidato de la expresión más fuerte en el partido–. 
 
“Estamos trabajando y espero que podamos encontrar una solución para que tengamos cohesión, unidad y se haga 
lo que nos está pidiendo la gente”, indicó el jefe de Gobierno capitalino. 
 
“Todos tienen que poner por encima de sus objetivos personales o de grupo los del partido” pues, puntualizó, se 
quiera o no hoy en día el PRD es el instrumento principal de la izquierda en México. 
 
“Es el partido más importante de la izquierda, ha costado muchísimo trabajo formarlo, fortalecerlo y tenemos que 
defenderlo”. 
 
Respecto al proceso interno, Jesús Ortega confió que no haya ruptura, como algunos advierten. “Todo lo hacen 
dramático algunos compañeros, todo lo convierten en una tragedia griega. La verdad es que estamos en un 
proceso de renovación, sucesorio, que se va a resolver o por acuerdo o por mayoría. No tienen por qué convertir 
cada votación en una tragedia en donde se desgarran vestiduras”. No rechazó que sean presiones para acceder a 
cargos, por lo que recomendó serenidad. 
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En escueto mensaje intenta deslindarse de los ilícitos 

El gobernador mexiquense evade preguntas sobre el 
videoescándalo 
 
ISRAEL DÁVILA 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Viernes 18 de marzo de 2011, p. 16 

Toluca, Méx., 17 de marzo. El gobernador del estado de México, Enrique Peña Nieto, se rehusó a responder 
cuestionamientos sobre el video que dirigentes de los partidos Acción Nacional (PAN) y de la Revolución 
Democrática (PRD) difundieron ayer, en el cual se observa a un funcionario de su administración cuando 
condiciona la entrega de apoyos sociales a cambio de que se duplique la votación del Revolucionario Institucional 
(PRI) en la zona oriente del estado, en los comicios del próximo 3 de julio. 

Tras encabezar un acto de la Cruz Roja en esta ciudad, Peña Nieto transformó la conferencia de prensa que tenía 
programada a sólo un mensaje de cinco minutos en el que fijó la postura de su gobierno ante las acusaciones, sin 
dar oportunidad de preguntas y respuestas. 

El gobernador se limitó a emitir un mensaje breve, mediante el cual deslindó de toda responsabilidad a su 
administración y dijo que el involucrado debe dar explicaciones sobre su conducta. 

Dijo que su gobierno nada tiene que ver en la conducta asumida por Bernardo García Cisneros, presidente de la 
Junta de Conciliación y Arbitraje del valle de Toluca, quien fue sorprendido en un acto político en el que se asumió 
como representante personal del gobernador, donde condicionó la entrega de apoyos de programas sociales a 
cambio de hacer posible que la votación del PRI se duplique en los municipios de Chalco y Valle de Chalco. 

Peña Nieto aseguró que su gobierno nada tiene que ver con esto y refrendó que su administración será respetuosa 
del proceso electoral, por lo que no intervendrá de ninguna manera, mucho menos condicionando apoyos con 
fines electorales. El mandatario estatal criticó la postura de PAN y PRD de recurrir a la descalificación en lugar de 
privilegiar la propuesta. Ya vemos que este será el tenor de las campañas, cuando lo que debe estar por encima es 
la propuesta. Las elecciones se ganan con votos, no con videos, sentenció. 

Horas antes, el secretario de Desarrollo Social de la entidad, Alejandro Ozuna Rivero, comentó que García 
Cisneros actuó a título personal, porque nadie del gobierno mexiquense le instruyó acudir a ese acto político y 
menos a condicionar los apoyos sociales. 

Es importante aclarar que durante este año no se ha entregado un solo apoyo de los que aparecen mencionados en 
el video en la zona de Chalco o Valle de Chalco, por lo que existe la seguridad de que no se ha lucrado con ningún 
apoyo, dijo el secretario. 
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Da pena el intervencionismo en el combate al crimen organizado 

Abusa EU de la debilidad de Calderón, dice López Obrador 

Nosotros vamos a declarar la lucha contra la pobreza y por el bienestar 

ALMA E. MUÑOZ Y LILIA OVALLE 
Reportera y corresponsal 
Periódico La Jornada 
Viernes 18 de marzo de 2011, p. 19 

Ante cientos de representantes de institutos políticos de 37 países, reunidos por el Partido del Trabajo, Andrés 
Manuel López Obrador señaló que la intervención del gobierno de Estados Unidos en México responde a que están 
abusando de la debilidad de Felipe Calderón. 

Al participar como uno de los oradores principales en el 15 seminario internacional Los partidos políticos y una 
nueva sociedad, que se lleva a cabo en el hotel Sevilla Palace de la ciudad de México, el ex candidato presidencial 
habló de la necesidad de fortalecer la política exterior, tras revelarse la participación que está teniendo el gobierno 
estadunidense en el combate que impulsa Calderón contra el crimen organizado. 

Da pena porque nuestra tradición de política exterior siempre había sido ejemplar. Históricamente, la diplomacia 
mexicana se caracterizó por hacer valer los principios de no intervención, autodeterminación del pueblo, solución 
pacífica de las controversias y cooperación para el desarrollo. 

Ahora –anotó– hay una declaración de un funcionario estadunidense diciendo que todo lo que han hecho en 
México ha sido a solicitud de Calderón; cada vez se sabe más que ha pedido cooperación para labores de 
inteligencia, que estos aviones que vuelan el espacio aéreo, violando nuestra soberanía nacional, también forman 
parte de un acuerdo conjunto. 

México no es protectorado 

Pero esto –advirtió– no va a suceder cuando se dé la transformación en el país. Nosotros no queremos que México 
sea un protectorado, una colonia de ningún país extranjero; México va a ser siempre libre, independiente y 
soberano. Y esto lo vamos a hacer saber en su momento para que nos respeten. 

En cuanto al Ejército, afirmó que actuaría de forma institucional, y estamos seguros de que va a aceptar que en 
México se dé un verdadero cambio, que haya una auténtica democracia. 

Manifestó que su política sería no exponer al Ejército y sacarlo gradualmente de la guerra declarada por Calderón 
al crimen organizado. Nosotros vamos a declarar la lucha contra la pobreza y por el bienestar del pueblo. 
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Acompañado por el dirigente nacional del PT, Alberto Anaya, y frente al hondureño Manuel Zelaya, López 
Obrador habló de cómo se ha fortalecido el Movimiento de Regeneración Nacional que encabeza y de la necesidad 
de buscar una transformación en México. 

Necesitamos primero atender los asuntos internos, fortalecer nuestra economía y que haya bienestar en el país 
para que de esta manera nos respeten mejor. Si tenemos problemas internos “siempre se aprovechan para 
intervenir… Por eso necesitamos fortalecer pronto la economía, las relaciones sociales y políticas de nuestro país… 
Es momento para la transformación y construir un nuevo pacto social”, dijo. 

Al final –indicó–, es la inmensa mayoría del pueblo la que está sufriendo. No son pocos los que quieren el 
verdadero cambio. 

Agradeció el apoyo que ha recibido del PT. “Ha habido dirigentes que nos han dado la espalda, pero como esto se 
preveía, ya tenemos una organización nacional para lograr el objetivo principal, que es la transformación del 
país… Hay quienes se han quedado a la orilla del camino, pero hemos tenido el apoyo de otros dirigentes, como es 
el caso del PT”, subrayó. 

Antes de acudir al seminario internacional, el ex candidato presidencial estuvo de gira por Gómez Palacio, 
Durango, donde manifestó que la paz y la tranquilidad son fruto de la justicia, y en este sexenio se han acumulado 
más de 36 mil muertos a consecuencia de una política errática que persigue acabar con la violencia, pero sin afinar 
sus estrategias en cuanto a educación y bienestar. 

Criticó que viene Calderón y a lo tonto piensa que con medidas coercitivas, con el Ejército, con la policía, con 
cárceles y con amenazas de mano dura va a resolver un problema que tiene como origen la falta de empleos, de 
bienestar. Desde luego que no se puede enfrentar un problema de inseguridad y de violencia sin no hay un cambio 
en la política económica, si no hay oportunidades de empleo y no se atiende a los jóvenes. 

López Obrador advirtió que legisladores afines al Movimiento de Regeneración Nacional evitarán la aprobación de 
la reforma laboral, acuerdo entre las cúpulas del PRI y del PAN, porque elimina los derechos de los trabajadores. 
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Astillero 

Sábado Chucho 
Obstruir a AMLO 
Gelstar demerita videos 
Calderonismo no tripulado 
 
JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ 

Ausente físicamente de la sesión, pero políticamente en el centro de ella, Andrés Manuel López Obrador sabrá este 
sábado el tamaño real de los obstáculos –los naturales y los sembrados– que la izquierda electoral tendrá en 2012. 
De las varias combinaciones posibles que la mayoría numérica a cargo de Nueva Izquierda, es decir, Los Chuchos, 
podría imponer en el Consejo Nacional que nombrará a los ocupantes de varios cargos directivos, entre ellos el 
fundamental de presidir el comité nacional, ninguna parece ayudar a construir un sendero de unidad y buenas 
ofertas políticas. Por el contrario, como si de eso se tratara, todo apunta a la ruptura interna, el desgajamiento 
anunciado y la confusión intencional. 

Ya sea que logren instalar a uno de sus cuadros más relevantes, Jesús Zambrano, en la presidencia del partido 
(con Dolores Padierna o el ebrardista-zeferinista Ríos Piter en la secretaría general), o que ante la crisis opten por 
prolongar hasta noviembre la estadía del muy desgastado Jesús Ortega, Los Chuchos parecen enfilados a la 
consecución de un sostenido propósito inequívoco, la máxima obstrucción a las posibilidades de López Obrador de 
ser candidato bajo las siglas del PRD y así, obligándolo a transitar por fuera del partido de izquierda con mayor 
peso y presencia hasta ahora, mellar o exterminar las probabilidades de triunfo de un candidato único en 2012. En 
ese objetivo, los mencionados Chuchos han sido acompañados por el otro precandidato importante a la 
postulación presidencial, Marcelo Ebrard, y su consejero rector, Manuel Camacho, convertidos todos en 
promotores entusiastas de las alianzas entre PAN y PRD que desde Los Pinos delineó el calderonismo. 

López Obrador, por su parte, ha pintado su raya de ese PRD (aunque varias corrientes internas identificadas con él 
luchan por impedir el nuevo chuchazo) y se dedica a fortalecer su nueva etiqueta, el Movimiento Regeneración 
Nacional (Morena) que es hoy la plataforma social de postulación a la Presidencia de la República y, a la vez, la 
base de despegue del nuevo partido que luego de los comicios de 2012 habría de intentarse tanto en la victoria 
como en la derrota electoral, un nuevo partido que previsiblemente tendría al propio López Obrador a la cabeza, si 
no alcanza o nuevamente no le es reconocido el triunfo, y que trataría de conservar la fuerza popular acumulada. 

 

Aun cuando buena parte de su núcleo duro le mantiene un firme apoyo, López Obrador no ha podido revertir los 
efectos de la campaña de difamación que por vía especialmente televisiva le encajaron los beneficiarios del fraude 
electoral de 2006, y tampoco ha podido reinstalarse como opción suficientemente atractiva entre clases medias y 
segmentos empresariales. Si este sábado el PRD vuelve a ofrecer el sabido espectáculo de la división y la violencia, 
el saldo negativo será adjudicado nuevamente a la cuenta del tabasqueño, floreciente así el negocio de la 
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satanización del tabasqueño y listas las alforjas de Nueva Izquierda para recibir pagos políticos por definirse, ya 
sea en Nayarit, con Guadalupe Acosta Naranjo como aspirante a primer gobernador chucho-calderonista, o 
inclusive en el DF, donde Carlos Navarrete se apunta en función de ese tianguismo pluripartidista que es la causa 
profunda del episodio final de combate interno en el PRD. 

Por su parte, el gobernador del estado de México alista el dedo para designar al presunto heredero de entre cinco 
personajes que hasta ahora juran plena fidelidad a la decisión que se tome, reacios a alentar la posibilidad de que 
haya renuncias de priístas despechados, como ha sucedido en donde se produjeron alianzas recientes entre PRD y 
PAN. A diferencia de otros estados, en el de México no se está frente a un mandatario que por ir de salida no 
ofrezca futuro y sufra venganzas de despedida. Desde Toluca, Peña Nieto prepara su campaña presidencial con 
una gran canasta de ofertas y promesas que por lo pronto reduce el riesgo de que haya priístas destacados que 
traten de jugarle las contras en lo estatal, sabedores de que en el horizonte tienen un estante nacional de 
oportunidades que, en caso de actuar hoy con la típica disciplina de tres colores, asumiendo el dedazo de Peña 
Nieto, les podría significar pagos importantes en el mañana del presunto retorno a Los Pinos. 

Sin embargo, en lo inmediato, en la confrontación con la realidad mediática no controlada, el gelstar mostró poca 
tolerancia y oficio a la hora de ser interrogado por reporteros respecto al video que muestra a un funcionario del 
gobierno mexiquense en plena faena de prometer recursos públicos a cambio de incrementar votaciones priístas. 
Suponiendo que los reporteros están obligados a asumir como orden las disposiciones unilaterales de convocar a 
conferencias de prensa sin preguntas, el esposo de la actriz conocida como La Gaviota decidió retirarse del foro 
cuando los periodistas le plantearon interrogantes fuera del libreto leído. Y, en el país del más absoluto 
surrealismo, el mismo precandidato inflado a base de una intensa y costosa promoción de su imagen en pantallas, 
dijo que las elecciones se ganan en las urnas, no... en videos. 

Disciplinados también se ven el licenciado Calderón y su gabinete de trabajo. La presunta secretaria de Relaciones 
Exteriores hizo ayer cuanto le fue posible para demostrar ante legisladores el sometimiento del aparato federal 
mexicano a las imposiciones de Washington. Y el vocero del gobierno calderonista convertía su apellido, Poiré, en 
Puré ante las preguntas planteadas por Carmen Aristegui en radio respecto de los vuelos estadunidenses no 
tripulados, a las que dio respuestas enredadas, insuficientes y burocráticas. Y el embajador de México en Estados 
Unidos, Arturo Sarukhán, que no se atrevió a calificar de mentiroso o insolente al director de la FBI, sino 
solamente de no andar en la sintonía correcta, luego de que dijo que la lucha felipilla contra el narco no ha tenido 
buenos resultados, si se ve el número de muertes y las atrocidades que se cometen acá. ¡Feliz fin de semana! 

Fax: 5605-2099 • juliohdz@jornada.com.mx 

Clase Política 

Acerca de Rápido y furioso 

MIGUEL ÁNGEL RIVERA 

mailto:juliohdz@jornada.com.mx
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Apesar de las apabullantes críticas durante su comparecencia ante senadores, la secretaria de Relaciones 
Exteriores, Patricia Espinosa Cantellano, demostró buen humor. 

Al comentar el tema de la fallida operación Rápido y furioso, por la cual las autoridades de Estados Unidos 
permitieron la entrada a México de miles de armas, la canciller aseguró que el gobierno de México exigirá a la 
vecina potencia se castigue, con todo el peso de la ley, a los responsables. 

La cosecha 

Al continuar la guerra de las telecomunicaciones, en respuesta a las acusaciones de Telmex-Telcel de que sus 
competidores no invierten para ampliar la infraestructura nacional, el Grupo Salinas (Iusacell) y sus aliados 
recordaron que las empresas de Carlos Slim tampoco construyeron la red que detentan, pues ésta ya había sido 
pagada por los contribuyentes cuando se le otorgó la concesión... 

Como lo anunciaron la víspera los presidentes del PAN, Gustavo Madero, y del PRD, Jesús Ortega, presentaron 
una denuncia contra funcionarios del gobierno del estado de México por supuestas violaciones a las normas 
electorales. El principal objetivo de la querella, el gobernador Enrique Peña Nieto, se deslindó de lo que hacen 
funcionarios de su administración y advirtió que las campañas se ganan con votos y no con videos... 

En contra de versiones acerca de desacuerdos internos, el presidente del PRI, Humberto Moreira, salió en defensa 
de la propuesta de reforma hacendaria de su bancada en el Senado, encabezada por Manlio Fabio Beltrones. En 
referencia al gobierno federal, dijo: ellos tomaron el camino más fácil, que es el de descalificar, y demandó que si 
existe una propuesta mejor, se presente en el Congreso… 

Moreira estuvo en Coahuila para presidir la firma de convenios con dos partidos locales, PVEM y Panal, para 
respaldar la candidatura de su hermano Rubén al gobierno estatal… 

Otra descalificación contra la iniciativa hacendaria priísta provino de la secretaria general saliente del PRD, 
Hortensia Aragón, quien sostuvo que el propósito de esa propuesta consiste en encontrar cuál es la manzana de la 
discordia entre el PAN y el PRD, para influir en los futuros procesos electorales… 

Por encima de las numerosas versiones acerca de divisiones en el PRD para seleccionar este fin de semana su 
nueva dirigencia nacional, el coordinador de Foro Nuevo Sol, Eloí Vázquez, aplaudió los esfuerzos del jefe de 
Gobierno del DF, Marcelo Ebrard, al proponer a Armando Ríos Piter como el próximo presidente nacional del 
PRD. Vázquez aseguró que el bloque conformado por su grupo político con Nueva Izquierda, Alternativa 
Democrática Nacional, Izquierda Renovadora en Movimiento y el equipo que encabeza el secretario general del 
PRD en el DF, Jesús Valencia, tiene garantizados los dos tercios del Consejo Nacional necesarios para darle al 
partido nuevo presidente y secretario general… 

riverapaz@prodigy.net.mx 

mailto:riverapaz@prodigy.net.mx
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México SA 

El Banco Mundial y sus antojos 

Calderón: estocada al sector energético 

Treinta años de recomendaciones 

CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA 

Sería una de las raras coincidencias que caracterizan al organismo financiero, pero aparentemente de la nada, y 
justo cuando el arrebatado inquilino de Los Pinos hace hasta lo impensable para clavar el último estoque al sector 
energético (aún) nacional, el Banco Mundial brincó graciosamente a la palestra para recomendar reformas que 
permitan la inversión privada en dicha área estratégica, constitucionalmente reservada al Estado, como una 
medida para expandir la capacidad de crecimiento de la economía mexicana. 

De acuerdo con dicho organismo, por medio de su economista en jefe para América Latina y el Caribe, Augusto de 
la Torre, “México no ha podido tener un despegue en la última década (…) y un área que puede generar este 
crecimiento es permitir la inversión en el área energética. Los economistas de México y fuera de México han 
debatido mucho acerca de cuál es la razón del bajo crecimiento de la productividad mexicana y creo que ese debate 
puede durar toda la vida, pero una de las cosas que vale la pena pensar es en qué sector de la economía se pueden 
hacer reformas que generen un aliento de inversión y un optimismo sobre el futuro del país y a mí se me antoja 
que el sector energético es un buen candidato para pensar en eso” (La Jornada, Roberto González Amador y 
Víctor Cardoso). 

Al citado economista del Banco Mundial se le antoja que si fuera permitida la inversión privada en el sector 
energético mexicano la economía nacional perdería lastre que le impide mejorar su capacidad competitiva. El 
punto es el siguiente: México es reconocido como un país de enorme potencial económico, por muchas razones. 
Sin embargo, en los últimos 25 o 30 años el crecimiento de la productividad ha sido uno de los más bajos de la 
región y esto a pesar de que México ha hecho un enorme progreso en muchas otras áreas importantes del 
desarrollo económico, incluyendo la estabilidad macroeconómica. Entonces ahí hay una especie de misterio de 
qué se puede hacer para destrabar lo que se interpone en el camino de un crecimiento más robusto de México. Un 
sector energético que se vea como un sitio importante de inversión hacia futuro podría ser el comienzo de un 
círculo virtuoso de crecimiento que le permita a México escapar de esta historia relativamente larga de bajo 
crecimiento de productividad (ídem). 
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Entre recomendaciones y antojos, el Banco Mundial ha contribuido al estancamiento económico mexicano que 
ahora dice sorprenderle. Aun así, no se ha saciado, y va en pos de lo que queda del sector energético (aún) 
nacional. Y para empujar su propuesta repite lo que dos décadas atrás insistentemente argumentó para promover, 
en pleno salinato, la reprivatización del sector bancario –estatizado en 1982 y parcialmente devuelto a los barones 
del dinero en los primeros años de Miguel de la Madrid–, cuyos resultados los mexicanos conocen y padecen 
cotidianamente (del saqueo de las instituciones al Fobaproa; de la extranjerización del sistema al saqueo de la 
clientela, sin aportación alguna nada para reactivar la economía interna). Lo anterior, como muestra de lo que 
logran sus recomendaciones, porque desde los años 80 el organismo financiero mostró lo antojadizo que es, pues 
convirtió a México en su principal laboratorio latinoamericano en materia de privatizaciones a ultranza. Pero 30 
años después se queja del estancamiento mexicano, y lo atribuye precisamente al sector que no han terminado de 
privatizar. 

Así es. Por mucho que la Constitución lo prohíba, y allí está el texto vigente (que utilizan como pañuelo 
desechable), a golpe de leyes secundarias, caprichos sexenales, trucos legaloides y avales de la Suprema Corte de 
Justicia, entre tantas otras cosas, el sector energético (aún) nacional ha sido sistemáticamente desmantelado por 
los cinco gobiernos neoliberales, aunque todavía no terminan de aterrizar íntegramente el proyecto. Comenzaron 
por la generación eléctrica y el otorgamiento de permisos de cogeneración y autoabastecimiento; siguieron con el 
gas natural, los contratos de servicios múltiples, la dependencia tecnología (acabaron con el Instituto Mexicano del 
Petróleo), las coinversiones, la desclasificación de la petroquímica, la comercialización, los ductos, los contratos 
incentivados y etcétera, etcétera. 

De ese tamaño han sido las recomendaciones y los antojos del Banco Mundial, no sin la decidida participación de 
los cinco gerentes instalados en Los Pinos, y del mismo tamaño los resultados. Pero como es insaciable, va en pos 
del pastel completo, con todo y cereza. En tres décadas la economía mexicana se abrió de par en par, todo se 
privatizó (comenzando por Los Pinos), y lejos, muy lejos, del prometido Nirvana, México, los mexicanos, cada vez 
están peor, lo que no quiere decir que a los antojadizos autóctonos les haya ido mal. Por el contrario: cada vez 
están más sólidos y ricos. Ahora van por lo que queda del sector energético, porque, dicen, se les antoja que su 
privatización sacará a flote al país, tal cual lo aseguraron privatización tras privatización a lo largo de los últimos 
30 años. 

 

En vía de mientras, otra muestra de los antojos corresponde al sector eléctrico: al cierre de 2010, 48 por ciento de 
la generación eléctrica en México corresponde a consorcios privados, fundamentalmente trasnacionales. Si se 
suma importación y exportación de energía eléctrica, entonces la citada proporción aumenta a 54 por ciento, de tal 
suerte que este sector estratégico mayoritariamente ya no pertenece a la nación, todo un logro del calderonato, sin 
olvidar la decidida participación de Carlos Salinas de Gortari, Ernesto Zedillo y Vicente Fox, aunque en el balance 
los dos inquilinos panistas de Los Pinos se llevan la palma. 
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Y la cereza: “para abrir mayores espacios a la participación del sector privado en la generación de energía eléctrica, 
la Comisión Federal de Electricidad tiene programado el ‘retiro’ de 11 mil 93 megavatios de capacidad del servicio 
público durante los próximos 15 años”, con lo que la participación privada se incrementaría a 75 por ciento. 
Arrasaron, pero la economía mexicana permanece estancada. 

Las rebanadas del pastel 

Estaba el inquilino de Los Pinos muy contento, critique que critique la sacralidad del petróleo y el pecado capital 
que para los políticos significa hablar del tema, cuando alguno de sus cuates al oído le dijo: “no sea güey, Jelipe, 
que esa sacralidad es la que le da de tragar a tu administración; si se hubiera privatizado, no recibirías ni un 
quinto”. 

cfvmexico_sa@hotmail.com • mexicosa@infinitum.com.mx • http://twitter.com/cafevega 

 

 

Los vuelos 

LUIS JAVIER GARRIDO 

El gobierno de Felipe Calderón ha dejado en los últimos cuatro años de tomar decisiones fundamentales en 
materia de seguridad nacional y de política económica y social, cediéndoselas en actos de abierta traición a México 
al gobierno estadunidense, a cambio de que mantenga al PAN en Los Pinos, con lo que ha enajenado seriamente la 
independencia y la soberanía de México y el bienestar de los mexicanos, y esto no hubiese sido posible sin 
múltiples complicidades. 

 

 

1. Los papeles del Departamento de Estado entregados por Wikileaks a La Jornada y publicados por este diario 
desde el 10 de febrero, han confirmado lo que aquí se había analizado y sostenido desde 2006. La “guerra contra el 
narco”, llamada de Calderón, que le fue impuesta a éste por Washington tras el fraude electoral de 2006 a cambio 
de avalar su imposición ilegal en Los Pinos, condujo muy rápidamente a que varias dependencias estadunidenses 
(las llamadas agencias) asumieran progresivamente funciones de gobierno y de mando en México, sin importar el 
marco constitucional y legal del país, y en el caso de la seguridad nacional dictaran políticas y decidieran 
operativos subordinando a su dictado a las fuerzas armadas, contando para ello con la sumisión de Calderón y de 

mailto:cfvmexico_sa@hotmail.com
mailto:mexicosa@infinitum.com.mx
http://twitter.com/cafevega


 
VIERNES 18 DE MARZO DE 2011 

                                                                                                                                                                                                      23 

sus colaboradores, que no se han opuesto a ninguna de sus acciones, por lo que éstos son corresponsables de que 
se haya llevado a México a la violencia en un afán de instaurar aquí un Estado fallido, 

2. El diario The New York Times, al confirmar sin ambages lo que está aconteciendo, el 16 de marzo señalaba lo 
que Calderón y sus colaboradores niegan todos los días: que el Pentágono y los departamentos de Justicia y de 
Seguridad Interior tienen agentes armados en México, realizan operaciones de vigilancia aérea y terrestre en 
territorio mexicano, deciden las políticas y las acciones de la supuesta guerra contra el narcotráfico, y que al 
hacerlo desde los centros de inteligencia que tienen en territorio mexicano ocultan información al mismo gobierno 
calderonista, no se diga al pueblo de México, que no sabe nada de lo que en abierta traición al país está haciendo la 
clase política, por una razón –afirma el Times, otra vez sin ambages–: porque se está violando la legalidad de 
México. 

3. Los hechos mostraron en estos años que el gobierno de Barack H. Obama resultó más agresivo que el de George 
W. Bush porque desde la primera ocasión en que en 2006, aún siendo mandatario electo, recibió a Calderón, hasta 
la última ocasión, en la que lo convocó a la Casa Blanca, el mes pasado, el michoacano espurio fue entregando 
espacios de poder a Washington y aceptando que decidieran no sólo la política económica y financiera, y en 
consecuencia la política social, a través del FMI y la Reserva Federal, sino las políticas de seguridad y la “guerra 
contra el narco” impuesta por ellos, a través de sus agencias, a cambio de que lo mantuvieran como lo que es: una 
marioneta. 

4. El caso de la designación del general Julián Leyzaola como secretario de seguridad de Ciudad Juárez el 10 de 
marzo es significativo de esta situación, pues el presidente municipal de Juárez afirma que el embajador Pascual 
aprobó su nombramiento (La Jornada de ayer), pero en los papeles de Wikileaks las autoridades estadunidenses 
sostienen que es un militar corrupto y despótico, que desprecia los derechos humanos, y que además tiene un 
arreglo con el cártel de los Arellano Félix (La Jornada del 16 de marzo), lo cual no hace más que confirmar que: a) 
Washington busca reordenar el mercado conforme a sus intereses, y b) que hay una voluntad deliberada de ambos 
gobiernos de hundir a México en la violencia. 

 

 

5. El nuevo escándalo suscitado por la publicación hecha por The New York Times el mismo día 16, señalando que 
aviones espías de Estados Unidos (US drones) han sobrevolado impunemente el territorio mexicano desde 2009, 
en abierta violación al marco constitucional de México, no hace más que evidenciar de nuevo el abandono de 
Calderón de las funciones que asumió ilegalmente y su entreguismo creciente, así como la complicidad del PRI y 
de la fracción de Los Chuchos del PRD en estos actos de traición, pues el Senado no ha hecho nada a pesar de que 
esto se conocía desde hace tiempo, ya que la secretaria Janet Napolitano lo hizo público en julio de 2009 y Milenio 
Diario se ufana de haberlo publicado desde el 15 de enero, al margen de que en esta misma columna se habló 
repetidamente de ello. 
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6. El operativo Rápido y furioso, aprobado por el Departamento de Justicia, sobre el plan encubierto de 
Washington para introducir en 2010 de manera clandestina armas a territorio mexicano destinadas a los cárteles y 
a los paramilitares, hundió a la administración de Calderón en una serie de mentiras y contradicciones, pues negó 
primero conocer el asunto, hasta que el procurador Eric Holder dijo el día 10 que Calderón sabía todo, a lo que de 
Los Pinos se le replicó que creían que era un operativo limitado a territorio estadunidense (aunque se hablara de 
contrabando de armas como en el filme que dio nombre al operativo), y ahora los vuelos de los US drones hunden 
más a Calderón y a sus colaboradores en un mar de mentiras. 

7. Las declaraciones de Alejandro Poiré, vocero de Calderón, el miércoles 16 confirmando su ignorancia 
constitucional y legal, constituyen una vergüenza para el país, pues confundió una charla privada del débil 
Calderón con Obama el 3 de marzo señalando que ahí se ultimó el acuerdo, siendo que un tratado o acuerdo 
internacional no puede ser válido sino cuando según el 133 es conforme a la Constitución (que no es el caso) y es 
refrendado por el Senado (lo que tampoco aconteció), además de que los vuelos se llevan a cabo desde hace dos 
años. 

8. El abandono de los intereses nacionales y de los mexicanos es absoluto, lo mismo desde el ámbito estatal que 
del de la llamada sociedad civil. La cuestión no es la de no haber transitado senderos legales para autorizar los 
vuelos pues dichas vías legales no existen, lo que parece ignorarse. Hay cuestiones fundamentales que atañen a la 
Independencia, la soberanía y la integridad de la nación, que no pueden ser aprobadas ni negociadas por los 
poderes constituidos. Ni el Congreso ni la Suprema Corte podrían haber autorizado los vuelos, ni la intervención 
en México de agentes estadunidenses armados o no armados, ni que actuaran las dependencias de Washington en 
territorio nacional, ni que la administración de Barack Obama fuese asumiendo funciones del Estado mexicano, 
simplemente porque no tienen facultades para ello. 

Enlaces: 

Los cables sobre México en WikiLeaks 

Sitio especial de La Jornada sobre WikiLeaks 

 

http://www.wikileaks.ch/origin/68_0.html
http://wikileaks.jornada.com.mx/
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TARÍMBARO, Mich.- El Go-
bernador Leonel Godoy inau-
guró ayer una moderna aveni-
da de seis carriles y concreto 
hidráulico que va de la carre-
tera Morelia-Salamanca hasta 
el Club Campestre Erandeni, 
donde él reside.

La vía, llamada Aveni-
da Real Valladolid, se locali-
za en el Municipio conurbado 
de Tarímbaro, tiene 1.4 kiló-
metros de largo y costó casi 30 

millones de pesos. 
Durante la ceremonia, 

Leonel Godoy aseguró que se 
trata de una vialidad “de pri-
mer mundo”.

“Son obras que se justifi-
can porque no hay un muni-
cipio con el crecimiento y de-
sarrollo como el que está te-
niendo Tarímbaro”, dijo el 
Mandatario michoacano.

Adán García

... y Godoy hace camino a su casa

Exigen a AN aclarar liga  
con grupo cívico-bíblico

La casa  
de la polémica
d �Sus fundadores son Alejandro 

Orozco, director del Instituto  
Nacional de las Personas Adultas 
Mayores (Inapam), y su esposa,  
Rosa María de la Garza de Orozco, 
diputada federal por el PAN.
d �Se define como una asociación 

civil que promueve valores  
bíblicos en la familia de una forma  
no religiosa.
d �En mayo de 2010 pidió  

a sus seguidores ayunar 40  
días e iniciar una “guerra espiritual” 
para que se diera un milagro que  
terminara con la narcoviolencia  
en el País.

Va ONU
contra

Gaddafi

Ana Laura Vásquez 
Corresponsal

TLAXCALA.- El ex Gobernador 
de Tlaxcala, el panista Héctor Or-
tiz Ortiz, enfrenta una denuncia 
ante la Procuraduría General de 
la República (PGR) por presunto 
despojo de un predio de 40 mil 
metros cuadrados en el Munici-
pio de Tlaxco, donde se ubica una 
zona arqueológica.

Se trata del área conocida co-
mo Los Laberintos, al norte del 
Estado, la cual está registrada an-
te el Instituto Nacional de Antro-
pología e Historia (INAH). 

De acuerdo con la querella 
AP/PGR/5126/2011, de la cual 
REFORMA posee copia, desde 
2008 el predio fue rodeado pre-
suntamente por órdenes de Or-
tiz Ortiz para fincar un rancho de 
su propiedad denominado Tecti-
pa o Tectipan.

Tras considerar que se per-
judicó el patrimonio municipal y 
un bien nacional con las acciones 
del ex Mandatario y para exigir el 
rescate del predio, Iluzka Mejo-
rada Palacios, vecina del Munici-
pio de Tlaxco y presidenta de una 
ONG de nombre Madres Solteras, 
promovió la denuncia por el de-
lito de despojo en contra del ex 
Mandatario y quienes resulten 
responsables.

La querella fue interpuesta 
ante la Procuraduría el 14 de ene-
ro, un día antes de que Ortiz Ortiz 
entregara la Gubernatura al priis-
ta Mariano González.

En el documento, la denun-
ciante argumenta que, derivado 
de una investigación en el INAH 

y la Comisión Nacional del Agua 
(Conagua), se determinó que el 
predio de Los Laberintos es pro-
piedad de la Nación.

Incluso, desde 1980, el lugar 
posee un registro ante el INAH 
con número E142329064 y se le 
denomina Tlaxco de Morelos.

También existe una queja con 
número 11/010/DRQ/0733/2008 
ante el Órgano Interno de Con-
trol del INAH por daño e inva-
sión de esa superficie ante el in-
tento de convertirla en propie-
dad privada.

Según las pruebas que pre-
sentó Mejorada Palacios para sus-
tentar su denuncia, la Conagua 
también considera el predio co-
mo una zona federal, ya que cuen-
ta con algunos veneros que abas-
tecen de agua al río Zahuapan. 

De acuerdo con los expedien-
tes del INAH, el predio de Los La-
berintos abarca una superficie de 
40 mil metros cuadrados y actual-
mente presenta alteraciones por 
obras de remoción y movimien-
to de tierras.

Vecinos de Tlaxco explica-
ron a REFORMA que el despojo 
de Los Laberintos inició en 2007, 
cuando, a través de un juicio, una 

persona intentó apropiarse de un 
rancho abandonado en el lugar.

Pobladores del lugar asegu-
ran que el asunto llegó a oídos del 
ex Gobernador, quien, para evi-
tarlo, hizo los trámites correspon-
dientes para que la propiedad pa-
sara a ser un bien de la Nación. 

“Entonces, hizo los trámites 
para que fuera de bienes naciona-
les, pero no fue para bienes nacio-
nales; más bien, fue para él”, dijo 
Ángel Guevara.

Sin embargo, actualmente el 
sitio está cercado y forma parte 
de un rancho propiedad de Ortiz 
Ortiz y sus hermanos.

estados 20

d Señalan panistas
que, en 2009, el CEN
cedió candidaturas
a la Casa sobre la Roca

Alberto Acosta

Militantes panistas de Gustavo A. 
Madero exigieron a la dirigencia 
nacional de su partido aclarar los 
compromisos que tiene el blan-
quiazul con la agrupación políti-
co-religiosa denominada Casa so-
bre la Roca.

Los inconformes acusan 
que, en el año 2009, el CEN dio 
a miembros de esa agrupación 6 
de las 10 candidaturas que esta-
ban en juego en la demarcación 
pese a que no eran militantes en 
activo ni adherentes.

Precisaron que sólo ganaron 
una, la de Rosi Orozco, actual di-
putada federal por el distrito 2, a 
quien señalan como líder de esa 
organización.

A través de una carta dirigi-
da al presidente nacional del PAN, 
Gustavo Madero, 94 firmantes 
demandan saber si para el próxi-
mo año se favorecerá nuevamen-
te con postulaciones a integrantes 

NUEVA YORK.- El Consejo de 
Seguridad de la ONU autorizó 
ayer “todas las medidas necesa-
rias” en Libia, incluidos los ata-
ques por aire y mar, para detener 
la represión ordenada por el líder 
Muammar Gaddafi contra civiles 
que se oponen a su régimen.

La resolución fue aprobada 
poco después de que Gaddafi ad-
virtiera que aplastaría a los disi-
dentes en Benghazi.

La resolución, aprobada con 
el respaldo de los miembros per-
manentes EU, Francia y Gran 
Bretaña –China y Rusia se abstu-
vieron–, impone una zona de ex-
clusión aérea sobre Libia.

Aunque ninguna potencia oc-
cidental lo confirmó, previamen-
te la Secretaria de Estado de EU, 
Hillary Clinton, advirtió que, para 
instaurar la zona de exclusión, es 
necesario bombardear objetivos 
sobre el país norafricano.

Según funcionarios britá-
nicos y franceses citados por la 
prensa, la acción militar podría 
comenzar hoy. 

En este sentido, Italia anun-
ció que permitiría el uso de sus 
bases para cualquier operativo.

El Presidente de Estados Uni-
dos, Barack Obama, habló con los 
líderes de Francia y Gran Breta-
ña para coordinar una estrategia 
contra el régimen libio.

La medida de la ONU fue 
festejada por miles en Benghazi, 
mientras que el viceministro de 
Exteriores libio, Jaled Kaim, dijo 
que están dispuestos a negociar 
un alto al fuego.

Con información de Rafael Mathus Ruiz   
y agencias

InternacIonal 22

de Casa sobre la Roca.
“En 2009, el Comité Ejecutivo 

Nacional consideró que los mili-
tantes de esta delegación carece-
mos de capacidad para elegir y 
tomar decisiones y canceló toda 
posibilidad de que eligiésemos 
candidatos a cargos de elección 
popular para competir en el pro-
ceso electoral de ese año”, señala 
la misiva, fechada el 8 de marzo.

Denuncian a Héctor Ortiz por un predio de 40 mil metros cuadrados

Acusan de despojo
a ex Gobernador

d El predio donde se ubica el rancho del ex Gobernador de Tlaxcala Héctor Ortiz es considerado por la Conagua como zona federal.
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Granados Chapa (17) • Jorge Ramos Ávalos, Sergio Sarmiento (18) 
Juan Villoro, Paz Fernández (19) • Oppenheimer (Int. 23) • Capitanes (neg. 3)

PRiMERA FiLA 

Obra de arte 
con más arte
El nuevo Museo Soumaya, 
que abre sus puertas el 29  
de marzo, promete sorprender 
por dentro y por fuera.
PáginAS 14 A 17

PáginAS 1 A 3

“Las candidaturas le fueron 
entregadas a esta agrupación en 
calidad, casi, de plazas sindica-
les, pues dispusieron de ellas co-
mo si fueran de su propiedad, tal y 
como lo hacen los sindicatos con 
las plazas laborales”, se lee en el 
documento.

Los 94 inconformes que fir-
man la queja son militantes ac-
tivos y adherentes en el Registro 
Nacional de Miembros del PAN 
en Gustavo A. Madero, donde hay 
939 miembros activos y 6 mil 331 
adherentes.

Uno de firmantes, quien pi-
dió el anonimato, señaló en entre-
vista que decidieron recurrir a la 
dirigencia nacional ante la aper-
tura de espacios que se siguen 
otorgando a Casa sobre la Roca, 
pues temen que el otorgamiento 
de candidaturas se repita para los 
comicios de 2012.

El dirigente panista en 
el Distrito Fede-
ral, Obdulio Ávi-
la, y el líder del 
blanquiazul en 
la GAM, David 
Garrido, dijeron 
que desconocen la 
queja y que las can-
didaturas se dan por 
el perfil del aspirante y 
no por el grupo al que 
pertenece.

d En el lugar se halla

una zona arqueológica

registrada por el INAH

en el Estado de Tlaxcala

Endosa Aeroméxico 
a SCT pilotos ebrios

OBSTRUyE OBRAS... ‘PUEnTE’
Si para este puente vacacional tiene planeado viajar rumbo  
a Toluca, Querétaro o Pachuca, lleve un poco de paciencia,  
pues las obras que se llevan a cabo en las salidas hacia esos 
destinos enlentecerán su trayecto.

R
ic

a
rd

o
 C

a
st

e
lá

n

REFORMA / Staff

Aeroméxico acusó ayer a la Direc-
ción General de Aeronáutica Ci-
vil, organismo de la Secretaría de 
Comunicaciones y Transportes, 
de permitir que el piloto, copilo-
to y sobrecargo del vuelo 402, de 
Vallarta al DF, hicieran el viaje ba-
jo los efectos del alcohol.

La empresa dijo haber repor-
tado a la comandancia del aero-
puerto local la conveniencia de 

que se efectuaran pruebas médi-
cas a la tripulación para conocer 
su estado físico ante la sospecha 
de que no se encontraba en esta-
do apto para realizar el vuelo.

“La comandancia informó 
que no existían médicos disponi-
bles en ese momento para realizar 
los exámenes correspondientes y 
posteriormente se autorizó la sa-
lida del vuelo con destino a la Ciu-
dad de México”, informó.

La SCT canceló anoche las li-
cencias de los pilotos.
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Lanza IEDF licitación para urnas electrónicas 
 
Planea adquirir Instituto Electoral 1,000 equipos para elección del 2012 
 
Alberto Acosta 
 
(18 marzo 2011).- El Instituto Electoral del Distrito Federal (IEDF) planea adquirir este año mil urnas 
electrónicas para utilizarlas de manera vinculante -esto es, que los votos registrados en ellas se incorporen al 
conteo oficial-, en los comicios locales de 2012. 
 
Para ello, el IEDF emitió ayer la convocatoria para la licitación en el Diario Oficial de la Federación, donde se 
indica que el concurso de compra obedece al Acuerdo ACU-34-10, que emitió el Consejo General de dicho instituto 
el 19 de octubre de 2010. 
 
En ese acuerdo, el Consejo General del IEDF instruye a las secretarías Ejecutiva y Administrativa, a la Dirección 
Ejecutiva de Organización y Geografía Electoral, y a la Unidad Técnica de Servicios Informáticos del instituto, para 
que en conjunto realicen las acciones relativas a la implementación de dichos instrumentos tecnológicos en los 
procesos electorales y de participación ciudadana, establecido en el Código Electoral local. 
 
Para dar seguimiento al proceso de adquisición, el IEDF conformó el año pasado un grupo donde participan 
representantes del IPN y UNAM, que fungen como asesores externos y emiten opiniones técnicas en el proceso de 
compra. 
 
"Tenemos un fideicomiso de alrededor de 56 millones de pesos destinados para la compra de estos equipos, y 
estimamos que con esos recursos nos alcanzará perfectamente para las mil urnas que estamos contemplando. 
 
"Nos estamos apoyando en el Politécnico y la UNAM para que nos asesore en el proceso de adquisición, y en 
verificar los prototipos que nos presenten los interesados. Desde luego, esos prototipos deben reunir ciertas 
características, como es el garantizar la secrecía del voto y la impresión de la papelería, entre otros", explicó el 
consejero Néstor Vargas. 
 
El IEDF espera que, entre los meses de octubre y noviembre de este año, tengan los mil equipos, para llevar a cabo 
el proceso de prueba y tenerlas listas para el proceso electoral del 2012. 
  
Para los apuntados 
  
La convocatoria para la licitación pública es de carácter nacional. 
 
  
· La Junta de Aclaraciones se hará el 30 de marzo, a las 10:00 horas en el IEDF. 
· Del 4 de abril al 23 de mayo se llevará a cabo el desarrollo del prototipo de los equipos. 
· El 24 de mayo, entre las 9:30 y las 17:00 horas, se realizará la entrega del prototipo, por parte de los interesados. 
· El 25 de mayo, a las 10:00 horas, se realizará la presentación de propuestas y apertura de ofertas técnicas. 
· El 9 de junio, a las 10:00 horas, tendrá lugar el acto de apertura de ofertas económicas. 
· Por último, el 10 de junio, a las 12:00, el IEDF dará a conocer el fallo a favor de la empresa que gane el concurso. 
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Apunta AN a Bravo y a Ramírez 
 
Yadira CruzX 
 
(18 marzo 2011).- TLALNEPANTLA.- Luis Felipe Bravo Mena presentó ayer ante la Comisión Electoral Estatal 
del PAN su solicitud de inscripción para participar en la elección interna del próximo 10 de abril. 
 
Luego de entregar sus documentos, el ex secretario particular del Presidente Felipe Calderón advirtió 
inconsistencias en el padrón de militantes que se utilizará en la contienda interna para postular aspirante a la 
Gubernatura del Estado de México. 
 
"Estoy seguro que la autoridad electoral del partido tomará medidas para evitar que haya consecuencias en el 
proceso interno", añadió. 
 
El 25 de marzo se dictaminará sobre los registros, y las precampañas serán del 28 de marzo al 6 de abril. 
 
Sin embargo, la convocatoria indica que el proceso interno se podría anular si es aprobada la alianza PAN-PRD en 
la consulta del 27 de marzo. 
 
Ulises Ramírez pidió ayer licencia como senador y hoy solicitará su registro ante la comisión estatal del 
blanquiazul. 
 
 
 
 

Exigen a AN aclarar liga con grupo cívico-bíblico 
 
Señalan panistas que, en 2009, el CEN cedió candidaturas a la Casa sobre la Roca 
 
Alberto Acosta 
 
(18 marzo 2011).- Militantes panistas de Gustavo A. Madero exigieron a la dirigencia nacional de su partido 
aclarar los compromisos que tiene el blanquiazul con la agrupación político-religiosa denominada Casa sobre la 
Roca. 
 
Los inconformes acusan que, en el año 2009, el CEN dio a miembros de esa agrupación 6 de las 10 candidaturas 
que estaban en juego en la demarcación pese a que no eran militantes en activo ni adherentes. 
 
Precisaron que sólo ganaron una, la de Rosi Orozco, actual diputada federal por el distrito 2, a quien señalan como 
líder de esa organización. 
 
A través de una carta dirigida al presidente nacional del PAN, Gustavo Madero, 94 firmantes demandan saber si 
para el próximo año se favorecerá nuevamente con postulaciones a integrantes de Casa sobre la Roca. 
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"En 2009, el Comité Ejecutivo Nacional consideró que los militantes de esta delegación carecemos de capacidad 
para elegir y tomar decisiones y canceló toda posibilidad de que eligiésemos candidatos a cargos de elección 
popular para competir en el proceso electoral de ese año", señala la misiva, fechada el 8 de marzo. 
 
"Las candidaturas le fueron entregadas a esta agrupación en calidad, casi, de plazas sindicales, pues dispusieron 
de ellas como si fueran de su propiedad, tal y como lo hacen los sindicatos con las plazas laborales", se lee en el 
documento. 
 
Los 94 inconformes que firman la queja son militantes activos y adherentes en el Registro Nacional de Miembros 
del PAN en Gustavo A. Madero, donde hay 939 miembros activos y 6 mil 331 adherentes. 
 
Uno de firmantes, quien pidió el anonimato, señaló en entrevista que decidieron recurrir a la dirigencia nacional 
ante la apertura de espacios que se siguen otorgando a Casa sobre la Roca, pues temen que el otorgamiento de 
candidaturas se repita para los comicios de 2012. 
 
El dirigente panista en el Distrito Federal, Obdulio Ávila, y el líder del blanquiazul en la GAM, David Garrido, 
dijeron que desconocen la queja y que las candidaturas se dan por el perfil del aspirante y no por el grupo al que 
pertenece. 
 
La casa de la polémica 
  
· Sus fundadores son Alejandro Orozco, director del Instituto Nacional de las Personas Adultas Mayores (Inapam), 
y su esposa, Rosa María de la Garza de Orozco, diputada federal por el PAN. 
· Se define como una asociación civil que promueve valores bíblicos en la familia de una forma no religiosa. 
· En mayo de 2010 pidió a sus seguidores ayunar 40 días e iniciar una "guerra espiritual" para que se diera un 
milagro que terminara con la narcoviolencia en el País. 
 
 
 

Apunta AN a Bravo y a Ramírez 
 
Yadira CruzX 
 
(18 marzo 2011).- TLALNEPANTLA.- Luis Felipe Bravo Mena presentó ayer ante la Comisión Electoral Estatal 
del PAN su solicitud de inscripción para participar en la elección interna del próximo 10 de abril. 
 
Luego de entregar sus documentos, el ex secretario particular del Presidente Felipe Calderón advirtió 
inconsistencias en el padrón de militantes que se utilizará en la contienda interna para postular aspirante a la 
Gubernatura del Estado de México. 
 
"Estoy seguro que la autoridad electoral del partido tomará medidas para evitar que haya consecuencias en el 
proceso interno", añadió. 
 
El 25 de marzo se dictaminará sobre los registros, y las precampañas serán del 28 de marzo al 6 de abril. 
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Sin embargo, la convocatoria indica que el proceso interno se podría anular si es aprobada la alianza PAN-PRD en 
la consulta del 27 de marzo. 
 
Ulises Ramírez pidió ayer licencia como senador y hoy solicitará su registro ante la comisión estatal del 
blanquiazul. 
 
 

Exigen PAN y PRD investigar peculado 
 
Érika Hernández 
 
(18 marzo 2011).- El Gobernador mexiquense, Enrique Peña Nieto, fue denunciado ayer ante la Procuraduría 
General de la República (PGR) por los presuntos delitos de peculado y tráfico de influencias. 
 
Los dirigentes del PAN, Gustavo Madero, y Jesús Ortega, del PRD, pidieron investigar presuntas violaciones al 
Código Penal Federal por uso indebido de atribuciones, ejercicio abusivo de funciones, tráfico de influencias y 
peculado. 
 
La averiguación previa PGR/DDF/SPEXXXI/15091103 también está sustentada en el contenido de un video sobre 
una reunión, realizada en Valle de Chalco el 14 de febrero, en la que el presidente de la Junta Local de 
Conciliación, Bernardo García, instruye a priistas para asegurar votos con la entrega de apoyos. 
 
"Por medio de la presente venimos a formular denuncia de hechos que pudieran ser constitutivos de delito por 
actos realizados por Enrique Peña Nieto, en su calidad de Gobernador del Estado de México; por Enrique 
Martínez Ventura, en su carácter de Presidente Municipal de Valle de Chalco, y por José Bernardo García, en su 
carácter de presidente de la Junta Local de Conciliación, y quienes resulten responsables", indica el documento. 
 
 

Presiona NI a Ebrard; rechazan a Ríos Piter 
 
Quieren que respalde a Jesús Zambrano. Buscan 'Chuchos' evitar que nuevo líder haga alianzas 
con PAN en 2012 
 
Érika Hernández 
 
(18 marzo 2011).- Líderes de la corriente Nueva Izquierda (NI) del PRD busca presionar al Jefe de Gobierno del 
DF, Marcelo Ebrard, para que apoye a Jesús Zambrano en la sucesión de la dirigencia de ese partido, y desista de 
proponer al diputado Armando Ríos Piter para el puesto. 
 
Co el respaldo de las corrientes Alternativa Democrática Nacional (ADN) e Izquierda Renovadora en Movimiento, 
los "Chuchos" llegan este viernes a la reunió con el funcionario capitalino, en donde se intentará construir una 
candidatura de unidad y llegar con un acuerdo al Consejo Nacional del sábado. 
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Según perredistas de su grupo, Ebrard insistirá en que es necesario que la dirigencia esté a cargo de un militante 
joven, que pueda conciliar a todas las partes, situación que no logrará Zambrano ni Dolores Padierna en la 
secretaria general, y se corre el riesgo de que el instituto político vaya directo a la ruptura. 
 
Sin embargo, ayer líderes de Nueva Izquierda, a la que pertenece el líder nacional Jesús Ortega; Alternativa 
Democrática Nacional, encabezada por el senador Héctor Bautista; e Izquierda Renovadora en Movimiento, de 
Martha Dalia Gastélum, acordaron solicitar formalmente al Jefe de Gobierno desistir de su propuesta y respaldar a 
Zambrano. 
 
Esto con el argumento de que el denominado G-8, liderado por Dolores Padierna y el cual simpatiza con Andrés 
Manuel López Obrador, ha endurecido su posición para iniciar la negociación y poner como condición cerrar la 
alianza con el PAN en el Estado de México. 
 
Además de que Ríos Piter es un militante que no tiene experiencia, por lo que aceptarían que estuviera en la 
secretaría general. 
 
De acuerdo con los números de este bloque, sus consejeros, sumados a los de Foro Nuevo Sol y los que ya 
consiguió Ebrard, suman 270, por lo que alcanzan las dos terceras partes del Consejo Nacional para posicionar su 
fórmula. 
 
Eloí Vázquez, líder de Foro Nuevo Sol, corriente a la que pertenece la ex Gobernadora Amalia García, advirtió que 
si no llegan a un acuerdo con el G-8 antes de someter a votación la fórmula, NI, ADN, IRM y el grupo Ebrard tiene 
posibilidades reales de encabezar la presidencia y secretaría general del PRD. 
 
Por lo que en las próximas horas, dijo, esos dos grupos definirán si el líder estará entre Zambrano o Ríos Piter, 
pues aplauden la propuesta del Mandatario capitalino. 
 
Por su parte, el G-8 se reunió con Alejandro Encinas, quien le dio su respaldo a Dolores Padierna, y les pidió 
posicionar un resolutivo en el Consejo Nacional para que sea él el candidato de la izquierda en el Estado de 
México, pues, explicó en su encuentro, encuestas de esta semana lo posicionan en primer lugar en esa entidad 
como aspirante a la Gubernatura. 
 
Por otra parte, uno de los primeros acuerdos entre NI, ADN, Foro, IRM e IDN es que para "suavizar" la tensión en 
la negociación, como primer punto del orden del día del Consejo Nacional un resolutivo en el que se aclara que el 
PRD no buscará construir una alianza con el PAN en el 2012. 
 
   
Así lo dijo 
  
"Finalmente no seré yo quien decida qué se hace, pero sí tengo que contribuir para que no se dé un conflicto 
mayor (en el PRD)". 
 
Marcelo Ebrard  
Jefe del GDF 
 



 
 VIERNES 18 DE MARZO DE 2011 
 

6 

Bejarano no tiene lepra.- Ortega 
 
Érika Hernández 
 
(18 marzo 2011).- El líder del PRD, Jesús Ortega, reconoció que se ha sentado a la mesa de negociación con 
René Bejarano, pues argumentó, es influyente en la corriente interna Izquierda Democrática Nacional, y no tiene 
lepra. 
 
Sin embargo, negó que en la mesa de discusión sobre la renovación de la dirigencia nacional del PRD, su grupo, 
Nueva Izquierda, esté negociando con él. 
 
"Seguramente algunas personas consideran importante platicar con René, porque él es una persona influyente en 
su corriente", aseguró. 
 
- ¿Entre ellas, usted?, se le preguntó. 
 
"Bueno sí, no tiene lepra. En esto hay que platicar con mucha gente", respondió. 
 
Al cuestionarle si Bejarano debería regresar al partido, Ortega aseguró que ese escenario ni siquiera está sobre la 
mesa, pese a que esté operando para posicionar la candidatura de su esposa Dolores Padierna. 
 
"No, ni siquiera me lo pregunten, porque no se ha planteado eso, si llegará el momento, él lo planteará y lo 
analizarán los dirigentes correspondientes", indicó. 
 
René Bejarano se separó del partido en 2004 para enfrentar la justicia y la cárcel, al ser acusado de lavado de 
dinero, al recibir recurso del empresario Carlos Ahumada, pero en julio del 2005 salió de prisión por falta de 
pruebas. 
 
Ortega aseguró que el hecho de que esté cerca del partido no afecta la imagen ni es una sombra, pues fue absuelto 
y está libre de cualquier acusación. 
 
"Ustedes saben que salió absuelto y seguramente algunas personas piensan que es importante platicar con él. En 
este momento, yo no estoy platicando con él, sino con los compañeros del partido. 
 
"Claro que he platicado con él antes, pero, insisto, no en este asunto de la renovación de la dirigencia", indicó. 
 
El domingo, Bejarano acudió al destape de su esposa Dolores Padierna para presidir al PRD, y el martes acudió a 
la mesa de negociación con el Jefe de Gobierno del DF, Marcelo Ebrard. 
 
Ese día, su cónyuge aseguró que su marido "nunca se ha ido del partido", aunque formalmente no esté afiliado a 
ese instituto político, además, advirtió, estaría en las negociaciones por ser dirigente de IDN. 
 
En el último año, Bejarano ha estado activo en los temas del partido, pues durante el Congreso Nacional del PRD 
en Oaxtepec, Morelos, en diciembre del 2009, operó desde el hotel vecino a la sede perredista, donde se reunió 
con líderes de diversas corrientes. 
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Se desmarca AMLO 
 
(18 marzo 2011).- TABACALERA. Andrés Manuel López Obrador se desmarcó del proceso del PRD para 
renovar su dirigencia, y rechazó opinar si las corrientes internas podrían llegar a un acuerdo. "No me meto en 
eso", dijo, luego de participar en el foro "Los partidos y una nueva sociedad", organizado por el PT. 
 
 
 

Acusa PT albazo; frenan ley laboral 
 
Advierten intención priista de legislar al vapor. Interrumpen petistas reunión de comisión donde 
se revisarían distintas iniciativas 
 
Claudia Salazar y Armando Estrop 
 
(18 marzo 2011).- Diputados del PT frenaron la discusión de la reforma laboral en una reunión de la Comisión 
del Trabajo y Previsión Social, convocada fuera de la norma y en forma inusual a las 8:00 horas de ayer. Liderados 
por su coordinador, Pedro Vázquez, 10 legisladores petistas llegaron a la reunión, cuya orden del día incluía en el 
quinto punto un "informe" de las iniciativas turnadas a la comisión sobre las modificaciones a la Ley Federal del 
Trabajo. 
 
Debido a que Porfirio Muñoz Ledo, integrante de esa bancada y de la comisión, viajó a Uruguay a una reunión 
interparlamentaria, sus compañeros decidieron irrumpir en la sesión e impedir, según dijeron, que se aprobara al 
vapor la reforma laboral. Al comenzar la comisión con 40 minutos de retraso, los petistas señalaron la violación 
del nuevo reglamento interno de la Cámara, pues la convocatoria debió emitirse 48 horas antes y publicarse en la 
Gaceta Parlamentaria. Jaime Cárdenas no sólo reclamó la ilegalidad de la reunión, sino también la falta de respeto 
a los derechos de los trabajadores. 
 
"Esta reforma atiende al charrismo sindical, no hay democracia, no hay transparencia ni ven por los derechos de 
los trabajadores. No se incluye lo principal, un salario mínimo de 10 mil pesos", acusó. 
 
Eso molestó al priista Víctor Flores, líder del sindicato ferrocarrilero. 
 
"¡El charro eres tú, ni a un sindicato perteneces!", gritó desde su lugar, flanqueado por el vicecoordinador del 
tricolor, José Ramón Martel. 
 
Gerardo Fernández Noroña advirtió que el PAN y el PRI están aliados para sacar la reforma laboral. 
 
Las diputadas Laura Itzel Castillo y Teresa Guadalupe Reyes mostraron cartulinas que decían: "Lozano y el PRI 
son lo mismo", "No nos hagamos, la verdadera alianza es PRI-PAN", "Ni un paso atrás en las conquistas laborales" 
y "Reforma laboral es = a iniciativa PRIvada. 
 
"La alianza es del PRD y PAN", reviró el diputado priista David Hernández "Aquí en el Legislativo es de PAN y 
PRI, y nosotros somos del PT", respondió a su vez Fernández Noroña. 
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Por el PRD, Francisco Hernández Juárez, líder de los telefonistas, advirtió que la discusión de la reforma laboral 
se estaba dando en un mal ambiente y en medio de rumores de un "albazo", por lo que su organización estará 
atenta a lo que suceda. 
 
Los priistas trataron de justificar la reunión. Martel, quien no pertenece a la comisión, alegó que se puede citar a 
sesionar de manera extraordinaria y urgente. El presidente del grupo legislativo, Tereso Medina, reconoció que la 
convocatoria a la reunión -que sería de carácter informativo, aseguró- estuvo fuera de norma, y pidió la 
"comprensión" de los diputados para corregir el trámite. 
 
Se convocó para el próximo miércoles a las 8:00 horas. 
La discusión que inició en la comisión se trasladó después al pleno, con un debate de casi una hora y 20 oradores. 
 
Los diputados del PT denunciaron el intento de un albazo tricolor y la ilegalidad en la convocatoria, y exigieron la 
reposición del procedimiento. 
 
Critican concordancia 
  
El PT reprocha que las iniciativas de reforma laboral de PRI y PAN coincidan en 90 por ciento de las propuestas, 
como: 
  
· Que haya periodos de capacitación para los trabajadores con un contrato al respecto.  
· Periodos de tres a seis meses en tal capacitación.  
· Que se pueda rescindir la relación de trabajo sin responsabilidad para el patrón.  
· Plazo límite para el pago de salarios caídos, el PAN plantea 6 meses y el PRI máximo un año.  
· Consideran el pago de salarios por medios electrónicos.  
· Plantean impulsar la productividad, la formación y la capacitación de los trabajadores.  
· Supresión de la tabla de enfermedades de trabajo en la ley laboral. 
 
 

Ve Rojas condiciones 
 

(18 marzo 2011).- Pese a que hay quienes buscan entorpecer la discusión, están dadas las condiciones para 
aprobar la reforma laboral en el actual periodo de sesiones, estimó ayer Francisco Rojas, coordinador de los 
diputados del PRI. 
 
"Tenemos la esperanza de que se pueda aprobar antes de que se termine el periodo, hay méritos suficientes; pero 
habrá discusiones para que vaya apoyada por la mayor parte de los legisladores", dijo el priista, según informó 
Notimex. 
 
Rojas consideró que se debe llegar a acuerdos para aprobar una reforma que beneficie a la clase trabajadora, 
aunque acusó que algunos legisladores buscan entorpecer la discusión y desinformar a la opinión pública para 
obtener beneficios políticos. 
 
Staff 
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Promueve restaurante Ramírez Marín 
 
Armando Estrop y Claudia Salazar 
 
(18 marzo 2011).- El Presidente de la Cámara de Diputados, Jorge Carlos Ramírez Marín, se convirtió en el 
principal promotor del restaurante donde comen los legisladores, Los Cristales, cuya calidad e higiene fueron 
cuestionadas en un estudio de laboratorio que encontró restos de heces fecales en los platos. 
 
Después de la sesión ordinaria, el diputado priista acudió ayer a comer a ese restaurante. Cerveza clara, tostadas 
de ceviche y un "Filete Chemita" fue el menú que degustó el político yucateco, sonriente y saludador. 
 
Acompañado de diputados y de un séquito de sus colaboradores, el legislador se dejó tomar fotos como prueba de 
que no hay riesgo de comer en ese lugar. 
 
Sus colaboradores, algunos incluso de departamentos ajenos a prensa, estuvieron atentos e invitando a que los 
medios pasaran al restaurante a manera de promoción del lugar. 
 
"Lo que nosotros tenemos son certificados que hace un laboratorio con los que acredita, sobre todo el Comité de 
Administración, que el funcionamiento del restaurante es bastante higiénico, que cumple los estándares 
necesarios", aseguró Ramírez Marín minutos antes de empezar a comer. 
 
Además de la promoción del diputado, a través de un boletín oficial la Cámara defendió la trayectoria del 
propietario. 
 
"El restaurante 'Los Cristales' es administrado por el señor Enrique Álvarez Robles, miembro de una familia de 
centenaria tradición en el manejo de los restaurantes (...). Él mismo es descendiente de don Amador Prendes", se 
resalta en el comunicado oficial. 
 
Al inicio de la sesión, el diputado del PT Mario Di Costanzo, quien denunció el caso del restaurante, lanzó un 
reclamo en el pleno. 
 
"La sesión anterior entregué una serie de pruebas de las cochinadas que hay en el restaurante, pero sigue abierto. 
 
"El dueño, Enrique Álvarez, ya me anda calumniando en la televisión y ayer, a mi asistente, la esposa del dueño la 
amenazó", se quejó Di Costanzo. 
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Acusan senadores subordinación a EU 
 
Vapulean a Canciller en comparecencia. Externan panistas su desconfianza en el Embajador 
Carlos Pascual 
 
Claudia Guerrero y Carole Simonnet 
 
(18 marzo 2011).- Senadores de Oposición acusaron al Gobierno del Presidente Felipe Calderón de mantener 
una relación de subordinación y tibieza frente a Estados Unidos. 
 
Durante la comparecencia de la Secretaria de Relaciones Exteriores, Patricia Espinosa, legisladores del PRI, PRD, 
PVEM, Convergencia, PT e incluso del PAN cuestionaron a la Canciller por la reacción mexicana ante operativos 
como "Rápido y Furioso". 
 
Tras denunciar que México "brilla por su ausencia" en el escenario internacional, la ex Canciller Rosario Green 
acusó que el Gobierno ha entregado mucho, a cambio de una respuesta mediocre de EU. 
 
"El Gobierno federal presume de una cooperación histórica y sin precedentes en la relación bilateral con Estados 
Unidos en materia de seguridad. Puede que tenga razón, pues nunca antes se había entregado tanto por tan poco y 
con resultados tan mediocres. Lo que no se entiende son los motivos para vanagloriarse", dijo. 
 
Presidenta de la Comisión de Relaciones Exteriores del Senado, Green alertó además sobre el peligro que 
representa confrontación desatada por la permanencia del Embajador de Estados Unidos en México, Carlos 
Pascual. 
 
"Sabemos que el Presidente Calderón tiene un profundo disgusto por el desempeño de este funcionario. Incluso lo 
ha denunciado públicamente, pero no logra conseguir su remoción. Esto nos habla de una política exterior que se 
decide a partir de una valoración distorsionada de las propias fuerzas y de errores de cálculo muy peligrosos", 
sentenció. 
 
El vocero de la bancada del PRI acusó directamente al Presidente: "Lo que en natura non da, Presidencia non 
presta. Y al Presidente, no se le da la política exterior. Sí se le da ser entreguista, eso sí se le da". 
 
Durante los posicionamientos de los grupos parlamentarios, desde la tribuna, los legisladores protestaron también 
por la autorización del Gobierno mexicano para que aeronaves estadounidenses sobrevuelen el espacio aéreo 
mexicano. 
 
El coordinador del Partido del Trabajo, Ricardo Monreal, afirmó que el Gobierno de Calderón ha mantenido una 
posición subordinada, pusilánime, timorata, tibia, débil y sumisa frente a los norteamericanos. 
 
"La actual política exterior de México es similar a la de una colonia militar ocupada, no practica la diplomacia, sino 
la sindicatura de la entrega, no hay una Cancillería, sino una mensajería de trámites", soltó. 
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Monreal afirmó además que los "aviones espía" que han sobrevolado en México si están equipados con armas: 
"Estos aviones son de índole militar, porque además de espiar, tienen capacidad ofensiva ya que viajan con un par 
de misiles de defensa AGM114ELFAS, según la propia página de Internet del Pentágono". 
 
El senador del PRD, José Guadarrama, consideró que Calderón no sólo tiene sumido al País en la peor crisis de 
seguridad de la historia, sino que lo ha colocado en una de las situaciones de mayor subordinación y dependencia 
frente a EU. 
 
A gritos, el coordinador del Partido Verde, Arturo Escobar, sostuvo que no protestar ante el operativo "Rápido y 
Furioso" equivale a quedarse callado si Estados Unidos decide usar a México para experimentar con un virus. 
 
"No importando los muertos, no importando los daños y el Gobierno Mexicano se queda callado. 
Lamentablemente una posición tímida, echada para atrás. Muy lamentable, señora Canciller", dijo. 
 
El coordinador de Convergencia, Dante Delgado, explicó que los problemas que enfrenta México en materia de 
política exterior están relacionados con el fracaso de la política interior. 
 
"La tragedia de la política exterior, es la tragedia de la política interior de México", denunció. 
 
En su turno, el senador del PAN, Luis Alberto Villarreal, defendió la labor del Gobierno mexicano en el combate a 
la delincuencia y condenó tanto las declaraciones de funcionarios norteamericanos, como los operativos realizados 
sin autorización de México. 
Además, el panista se lanzó en contra del Embajador de Estados Unidos en México. 
 
"Señora Canciller, ¿confía usted en el Embajador Carlos Pascual? Nosotros tampoco. Ante la gravedad de las 
consecuencias, de ese operativo unilateral, y la violación a la soberanía y a la legislación mexicana no puede haber 
lugar para la ambigüedad", expresó el senador. 
 
También presidente de la Comisión de Relaciones Exteriores para América del Norte Villarreal externó además 
exigencias para la Secretaria. 
 
"Esta soberanía demanda información precisa y puntual sobre la naturaleza y alcance de los operativos. Es 
indispensable que desde la dependencia que usted encabeza se exija a su contraparte una investigación exhaustiva 
que permita identificar y sancionar a los funcionarios involucrados en estos ilícitos", demandó. 
 
Durante la comparecencia, los legisladores lamentaron que el Senado de la República se haya enterado de 
operativos norteamericanos por los medios de comunicación, aún cuando la Cámara alta es corresponsable en las 
decisiones en materia de política exterior. 
 
Para cerrar la comparecencia, el senador del PAN, Rubén Camarillo, expresó el respaldo de su bancada a la 
política de Calderón Hinojosa. 
 
Aseveró que el Presidente no es un timorato, sino un patriota. 
 
"Ni echado para atrás ni timorato, mucho menos entreguista. Por el contrario, ha sido valiente y patriota a carta 
cabal. ¡Y reitero, valiente y patriota a carta cabal!", soltó. 
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Resalta Calderón ante la IP economía fuerte y estable 
 
Mayolo López 
 
(18 marzo 2011).- El Presidente Felipe Calderón resaltó ayer el gran momento por el que pasa la economía 
nacional, propicio para el gran crecimiento duradero y la generación de empleos. 
 
"Hoy, el País afortunadamente está viviendo un gran momento económico: tenemos una economía fuerte y 
estable, una economía que brinda cimientos para el crecimiento duradero y la generación de empleos", planteó 
durante la ceremonia en que tomó protesta a la nueva directiva de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción. 
 
En ese tenor, acompañado por los Secretarios de Economía y de la Función Pública, Bruno Ferrari y Salvador Vega 
Casillas, el Mandatario dijo que su Gobierno trabaja para acelerar el paso y construir las obras de infraestructura 
que requiere México para incrementar su competitividad y desplegar todo su potencial. 
 
A los empresarios de la construcción que se congregaron en la explanada Madero de Los Pinos, el Mandatario los 
apremió a invertir y aprovechar, por ende, las grandes oportunidades que existen en la industria de la 
construcción. 
 
Y a los legisladores Calderón les exhortó a revisar las iniciativas relacionadas con las asociaciones público-privadas 
y con la banca de desarrollo para empujar su pronto desahogo. 
 
En ese tenor, el presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Jorge Carlos Ramírez Marín, aseguró 
que interesa a San Lázaro "que los cambios legales tengan impacto en el corto, mediano y largo plazo para 
recuperar la senda del crecimiento y el desarollo de los próximos meses, las próximas décadas y las próximas 
generaciones". 
 
"Debemos mirar -propuso- más allá de nuestro horizonte próximo, salir de la inmediatez y no conformarnos, con 
apagar el fuego, sino con volver a construir la casa, a construir muchas casas, muchos caminos y carreteras, 
aeropuertos, muchas plantas de tratamiento de agua para que el futuro no nos tome desprevenidos, (pues) se trata 
de traer el futuro hasta nosotros". 
 
El legislador priista propuso, de hecho, que el Gobierno federal debería de contar con el respaldo absoluto del 
Poder Legislativo para concretar el cumplimiento cabal del Plan Nacional de Infraestructura. 
 
Por añadidura, consideró que "los acertados cambios en el Gobierno federal nos indican que contamos con la 
gente necesaria y adecuada para llevar en este sector (el de la construcción) el desarrollo al punto más alto que 
nuestra economía lo permita". 
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José Eduardo Correa Abreu, presidente de la Cámara, afirmó que los industriales de la construcción están 
"empeñados en ser los puentes que permitan el libre tránsito del crecimiento, mantener ritmos de inversión 
acorde a los potenciales de la economía, (y) de recuperarnos del rezago que factores externos nos impusieron". 
 
 

Huye Peña a denuncia por desvío de recursos 
 
Rechaza responder preguntas de medios. Deslinda a Gobierno de operador 'videado'; asume el 
escándalo dirigencia del tricolor 
 
Arturo Espinosa y Sandra García 
 
(18 marzo 2011).- REFORMA / Staff 
TOLUCA.- El video que presentaron partidos de oposición, en el que aparece un funcionario estatal instruyendo a 
priistas cómo deberán usar los apoyos del Gobierno estatal para favorecer al tricolor en la elección del 3 de julio, 
dejó mudo ayer al Gobierno mexiquense. 
 
Incluso el propio Mandatario Enrique Peña Nieto intentó desmarcarse de los hechos. 
 
"Deslindo al Gobierno del Estado en lo que puede ser la participación que algún funcionario pueda tener. Si del 
proceso que se inicia se tiene que hacer una suspensión del funcionario, se hará. 
 
"En tanto el funcionario en gestión no sea requerido, corresponderá a él responder de modo propio a las 
implicaciones del caso", expresó Peña Nieto, luego de que el PAN y el PRD exhibieran un video en el que Bernardo 
García, presidente de la Junta Local de Conciliación y Arbitraje, aparece organizando el condicionamiento de 
votos. 
 
Según la distribución de tareas del gabinete estatal, Bernardo García es uno de los representantes de Peña en Valle 
de Chalco, donde fue grabado el video, y se encarga de entregar despensas y apoyos a mujeres. 
 
 
A través de un comunicado, la dirigencia estatal del tricolor trató de tomar el control del escándalo y argumentó 
que García aparece en video en su calidad de militante del tricolor, llamando a la organización política de los 
ciudadanos. 
 
El Secretario de Desarrollo Social estatal, Alejandro Ozuna, aseguró que García habló a título personal. "Los 
dichos de Bernardo García son a título personal y, son eso, dichos, no hechos", deslindó el titular de Sedesol. 
 
En tanto, los representantes del PAN y el PRD ante el Instituto Electoral del Estado de México, Francisco Gárate y 
Marco Álvarez, respectivamente, solicitaron investigar los presuntos actos de proselitismo de Bernardo García. 
 
En el Congreso local, las bancadas del blanquiazul y del sol azteca propusieron reformas para blindar los recursos 
que manejan los gobiernos estatal y municipales, y anunciaron que promoverán un juicio político contra Peña 
Nieto por la comisión de presuntos delitos electorales. 
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Debate de altura 
  
Los dirigentes del tricolor y el sol azteca elevaron ayer el tono de las descalificaciones mutuas. 
 
- "(El de Moreira) es un lenguaje de 'Piporro'. En una cantina se pueden utilizar esos términos, pero no para 
discutir los temas del País". Jesús Ortega Presidente del PRD 
- "Ortega perdió la vergüenza y rentó las siglas del PRD. Traicionó a la izquierda. Chucho es un traidor". Humberto 
Moreira Presidente del PRI 
 
 

Apuesta Jefe del GDF a que PRD salga unido 
 
Manuel Durán 
 
(18 marzo 2011).- Marcelo Ebrard, Jefe de Gobierno del DF, confió en que las diferentes corrientes internas del 
PRD llegarán a un acuerdo en la renovación de su dirigencia, e incluso dijo, saldrán cohesionados y con unidad de 
ese proceso con miras a las elección de 2012. 
 
El gobernante insistió en que como militante sólo está dando su opinión a los distintos grupos y recorrieres del 
partido. 
 
"Finalmente no seré yo quien decida qué se hace, pero sí tengo que contribuir para que no se dé un conflicto 
mayor. 
 
"Eso sería muy mala noticia para todos los que queremos que la Izquierda en México gane posiciones, gane 
terreno y pueda presentarse en el 2012 en condiciones competitivas", señaló. 
 
-¿Hay posibilidad de que se alargue la presidencia del PRD actual?, se le preguntó. 
"Pues, ahorita todas las posibilidades están abiertas, pero eso no se concluirá hasta el día de mañana (hoy), yo creo 
que ya tarde en la noche", respondió. 
 
El Jefe de Gobierno del DF aseguró que ya se reunió con todos los actores y corrientes. 
 
"Estamos trabajando es evitar que haya o exista una fractura y tomar una línea común hacia 2012. Finalmente, 
todo mundo tiene que poner por encima de sus objetivos personales o de grupo, pues los objetivos del partido. 
 
"Hoy el PRD es el instrumento principal de la Izquierda en México. Es el Partido más importante de la Izquierda, 
ha costado muchísimo trabajo formarlo, fortalecerlo y tenemos que defenderlo", argumentó. 
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PLAZA PÚBLICA / Edomex: funcionarios activistas 
 
Miguel Ángel Granados Chapa 
 
(18 marzo 2011).- En reunión de gabinete celebrada el martes 19 de octubre pasado, el gobierno del Estado de 
México se transformó en maquinaria electoral. Cada colaborador de primer nivel del gobernador Enrique Peña 
Nieto fue designado responsable del activismo electoral en los 45 distritos electorales de la entidad. Hasta ese día, 
para efectos de la tarea gubernamental propiamente dicho, la entidad se hallaba dividida en 16 regiones, cada una 
de las cuales había sido confiada a un secretario de cada ramo administrativo. 
 
Por ejemplo, en esta inicial división del trabajo, al secretario de Trabajo, Fernando Maldonado, se le había 
asignado la cuarta región, con sede en Cuautitlán Izcalli. Pero a partir de octubre, con vistas al proceso electoral 
para renovar el Poder Ejecutivo, se trasladó a ese funcionario a extremo opuesto del estado. Se le adscribió a tres 
distritos, los número 27, con cabecera en Chalco y 28 con cabecera en Amecameca, amén del distrito 16, con 
cabecera en Atizapán de Zaragoza. Maldonado, por su parte, se hizo apoyar por sus colaboradores, los 
subsecretarios y los responsables de órganos pertenecientes al sector laboral, como el tribunal de conciliación y 
arbitraje (que se ocupa de los conflictos de trabajo del personal público) y la junta local de conciliación y arbitraje, 
dedicada a la justicia laboral general. 
 
Al presidente de este último organismo, José Bernardo García Cisneros, le corresponde controlar, entre otros 
municipios, el muy poblado Valle de Chalco (que próximamente mudará su nombre por el de Valle de Xico). Ha de 
haber tomado con mucho interés esta comisión, pues tiene experiencia en materia electoral, a diferencia de lo que 
le ocurre en su encomienda permanente, pues no sabe mucho de derecho del trabajo. Fue secretario técnico de la 
Comisión Estatal Electoral, y cuando ésta se transformó en Instituto Electoral del Estado de México, le tocó ser 
secretario administrativo y después consejero electoral. 
 
No completó el periodo para el que había sido electo, porque entre bromas y veras, el presidente de ese instituto, 
José Juan Gómez Urbina, lo acusó (junto con otro consejero) de haber solicitado o recibido soborno de la empresa 
Cartonera Plástica a fin de influir para que le asignara el pedido de urnas y mamparas para la elección de 2005, en 
que Peña Nieto alcanzó la gubernatura. Fue obligado a renunciar a causa de esa denuncia. García Cisneros 
presidía la comisión de adquisiciones y licitación y la que se adjudicó a la empresa sobornada se basó en 
cotizaciones exageradas, en comparación con las que fueron por otros institutos electorales. Fue virtualmente 
destituido, pues. Pero no se fue con las manos vacías. Le correspondió una indemnización de 3 millones 300 mil 
pesos. Su desempleo fue breve, pues Peña Nieto lo designó procurador de la defensa del trabajo y más tarde 
presidente del órgano de justicia laboral, en que ahora se encuentra. 
 
Muy ufano acudió hace poco a una reunión de organización y activismo electoral, acompañado por el alcalde Luis 
Enrique Martínez Ventura. Pero para su mala fortuna, su presencia en esa reunión, en que sin lugar a dudas de 
modo explícito dijo que ejercía la "responsabilidad que nos entrega el señor gobernador para representarlos aquí 
políticamente", fue captada por una cámara de video. El documento respectivo fue hecho llegar a los partidos 
opositores que trabajan en un proceso de alianza, que lo presentaron anteayer ante los medios. Arengó a los 
activistas presentes, funcionarios municipales, diciendo que el PRI debe ganar la próxima elección estatal, "pero 
queremos también el 2012, pero para llegar allá debemos dar el ejemplo, la pauta, el triunfo que nos sirva de 
plataforma de lanzamiento para que Enrique Peña Nieto pueda aspirar a la candidatura presidencial". 
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García Cisneros describió los pasos a dar con vistas a la elección de julio próximo: "Los buscarán a ustedes el día 
de hoy, el día de mañana, para que nos acompañen a recorrer todo el territorio, cada sección, para que la 
conozcan, para que conozcan a la gente, para que ustedes sean el enlace con ellos". Anunció también que irían 
entregando "los apoyos que el gobernador del estado da a los vecinos de este lugar, aquellas despensas, aquellas 
credenciales, aquellas tarjetas de apoyo a las mujeres trabajadoras, a las mujeres embarazadas, a las gentes de la 
tercera edad, las despensas alimentarias, las despensas del bicentenario. Todo ello habremos de irlo entregando 
casa por casa, zona por zona, seccional por seccional, en forma personal y directa por cada uno de ustedes y por las 
gentes de la Secretaría del Trabajo que son los representantes, precisamente, del gobierno del estado en este 
lugar". 
 
Estableció que el reto no es ganar la elección, "está ganado el municipio", afirmó después de dar cifras sobre la 
elección más reciente. "Nuestro reto -anunció- será duplicar esta votación". 
 
Es bien conocida la práctica priista de aprovechar recursos públicos para ganar elecciones. Pero pocas veces la 
oposición cuenta con una prueba documental tan elocuente como este video donde García Cisneros, en vez de 
emitir laudos en su función formal, ocupa su tiempo de trabajo en organizar la votación a favor del PRI, 
enumerando los programas sociales que deben ser usados como instrumentos de proselitismo. Los laxos 
tribunales electorales, que aducen con frecuencia falta de elementos probatorios, no podrán eludir la fuerza de este 
documento, que por lo pronto es indicio de delitos. 
 
Cajón de Sastre 
  
Según lo deploran multitud de variados mensajes de condolencia, murió el empresario Carlos Abedrop Dávila. 
Nació en Monclova el 4 de noviembre de 1920, estudió en la escuela normal de Saltillo y en 1943 se graduó en la 
Escuela Nacional de Economía de la UNAM. Entre 1964 y 1982 dirigió el Banco del Atlántico, que fue como el 
resto del sistema de intermediación financiero expropiado por el presidente López Portillo justamente cuando 
Abedrop encabezaba la Asociación de Banqueros de México. Desde allí rechazó las razones y la caracterización que 
el mandatario hizo de la banca. Luego continuó en los negocios, al frente de los grupos Icaro y Olmeca. Sus últimas 
apariciones públicas ocurrieron en 2010: en abril, para recibir un reconocimiento de la nueva ABM, cuya 
extranjerización le mereció reproches. Y en agosto para entregar el edificio de posgrado de su alma mater, 
íntegramente donado por él junto con un programa de becas. 
 
miguelangel@granadoschapa.com 
 
 

TEMPLO MAYOR 
F. Bartolomé 
(18 marzo 2011).- OJALÁ QUE Dionisio Pérez Jácome tenga experiencia en eso de nadar en aguas infestadas de 
cocodrilos, pues hoy la va a necesitar. 
 
EN PRINCIPIO, el secretario de Comunicaciones y Transportes se reunirá con importantes representantes de las 
empresas telefónicas que -de la mano con las televisoras- le tienen declarada la guerra a Telmex/Telcel. 
 
Y, POR LO que se sabe, no van por un "plan amigo" sino por una solución a sus demandas. 

mailto:miguelangel@granadoschapa.com
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DICEN QUE si hoy la supuesta autoridad no les da una respuesta satisfactoria, ¡agárrense!, porque "ahora sí" 
iniciarán las hostilidades contra Carlos Slim y su emporio. 
 
COMO QUIEN DICE, hasta ahora han sido puros rounds de sombra... pero, al parecer, están decididos a subirse al 
ring. ¿Y las autoridades? Por lo visto, están fuera del área de servicio. 
 
POR CIERTO QUE, como parte de la guerra de las telecomunicaciones, anoche se dio un fuerte encontronazo en el 
Estadio Azteca, donde se llevó a cabo la presentación del DJ francés David Guetta, entre cuyos patrocinadores 
estaba Telcel. 
 
CUENTAN QUE los directivos del inmueble propiedad de Televisa exigieron a los organizadores que quitaran la 
publicidad de la telefónica de Slim... o nomás no habría función. 
 
ES DECIR, amenazaron con no abrir las puertas y dejar con un palmo de narices a los miles de fanáticos que 
habían pagado su boleto y ya se arremolinaban a las afueras del estadio. 
 
EN MEDIO del desconcierto, los propios empleados del Azteca la emprendieron contra el escenario y arrancaron 
los anuncios de Telcel, por la fuerza y sin mediar mayor explicación. 
 
LO MÁS GRAVE es que un pleito empresarial pudo haber provocado un situación de alto riesgo para los asistentes 
al concierto, que quién sabe cómo habrían reaccionado con una cancelación injustificada y de última hora. 
 
¡QUÉ MALOS son con Patricia Espinosa! Están viendo que a la canciller no se le da mucho eso de tomar los 
micrófonos... ¡y van y la apabullan en el Senado! 
 
SI DE POR SÍ a la funcionaria le cuesta hablar en público, luego de su comparecencia ayer ante legisladores -que le 
estuvieron cuestionando duramente sobre la relación con Estados Unidos- menos va a querer salir a los 
reflectores. 
 
TAL ES su fobia a las preguntas incómodas que durante su gira del fin de semana por Bruselas exigió trato de diva 
del pop. 
 
EL EQUIPO de la SRE le organizó conferencias de prensa intentando que sólo se le preguntara sobre el tema del 
cambio climático; y nada más estaban invitados medios de comunicación europeos y ningún corresponsal 
mexicano. 
 
ES DECIR, nada de andar hablando de violencia, ejecuciones, drogas, Florence Cassez, los tironeos con Nicolas 
Sarkozy, ni mucho menos sobre operativos gringos que ponen a la canciller rápidamente furiosa. 
  
PARA SORPRESA de muchos mexicanos, los diputados federales decidieron tomarse un laaargo puente vacacional 
de cinco días, de tal forma que regresarán hasta el miércoles al trabajo. 
 
LA SORPRESA FUE, por supuesto, enterarse que el tiempo que no están de vacaciones, los legisladores lo 
consideran trabajo. 




